

15 DE NOVIEMBRE, 2017



## PRIMERAS PLANAS



Darán a senadores bono de 2.4 mdp



Sin acceso a salud, 32.6 millones de trabajadores: Inegi



S&P: México se desacelerará si termina el TLC



Los partidos deben multas por 405 mdp



Van 3,200 autobuses secuestrados este año



Ya no seré candidato a la CDMX: Monreal



“El campo no será ficha de cambio en TLCAN”



Prepara industria ‘plan B’ en TLCAN



La 5ª ronda del TLC no logrará acuerdos



Ayudan en campañas y jefes del PT les pagan con cheques sin fondos



La ex esposa de Ebrard trata de esconder la compra de *Casa Dorada*



Seguro Popular atiende 129 mil casos de cáncer



¡Locura fatal!



Abren aspirantes app de INE para más firmas



Venezuela se sitúa al borde de la quiebra al no pagar su deuda

EL CONTENIDO PERIODÍSTICO DE LA INFORMACIÓN QUE SE INCLUYE EN ESTA CARPETA ES PROPIEDAD INTELECTUAL Y RESPONSABILIDAD EXCLUSIVA DE LOS MEDIOS EMISORES Y DE SUS AUTORES, Y NO REPRESENTA DE MANERA ALGUNA LA OPINIÓN DE LA UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL

# INFORMACIÓN

## EDUCACIÓN SUPERIOR

**“El estudiante de la UPN tiene que redescubrir su identidad”**

Yucatán.- En sus 38 años de historia **Universidad Pedagógica Nacional (UPN)** es un baluarte para la formación de los docentes en Yucatán que ha incidido de manera exitosa en maestros y estudiantes, señaló Azurena María del Socorro Molina Molas, directora de la Unidad 31-A. ([Yucatán.com.mx](http://Yucatán.com.mx))

**Organizará UPN foro “Platicando Educación”**

Nogales, Sonora.- Con el propósito de entender los retos que se presentaran en el país con la aplicación de un nuevo modelo educativo el próximo año, la **Universidad Pedagógica Nacional (UPN)** plantel Nogales, organizará el foro “Platicando Educación”, este próximo jueves 16 y viernes 17 de noviembre. ([El diario de Sonora.com.mx](http://El diario de Sonora.com.mx))

**Listas las aulas provisionales del Tec (24 Horas, p. PP y 7)**

**Demandan deudos a CDHDF impedir derribos en el Tec (La Jornada, p. 34)**

**Reavivan otra imputación contra el rector Alejandro Vera (La Jornada, p. CP y 30)**

**Patrimonio de rector no concuerda: fiscal (24 Horas, p. 8)**

**La UAEM en crisis (El Sol de México, p. PP y 5-República)**

**Designan al nuevo rector de la UAEM (Milenio, p. PP y 27)**

**Emplazan a huelga en universidad (El Universal, p. 24)**

**Joven universitario zapoteco cursa doctorado en prestigioso instituto de Massachusetts (La Prensa, p. 34)**

**Entrega MAEPEC becas a 25 jóvenes de la Universidad Icel (El Universal, p. 18)**

**Impulsan “movilidad” de estudiantes (La Jornada, p. 40)**

## SEP

**Nuño: México va por educación integral (La Razón, p. 10)**

**La SEP apuesta a la educación artística (Excelsior, p. 32)**

## SECTOR EDUCATIVO

**Unificarán enseñanza (Excelsior, p. 22)**

**Exigen agua (La Jornada, p. 34)**

**Sheinbaum vuelve a incumplir; reserva datos del Rébsamen (El Financiero, p. PP)**

**En el Edomex, 935 escuelas siguen sin clases (El Heraldo de México, p. PP y 18)**

**Se manifiestan padres por revisión de primarias (El Sol de México, p. 5-Ciudad)**

**El sismo los dejó en la calle (El Sol de México, p. 2-República)**

**El INEE contará con recursos suficientes para cumplir sus labores: Backhoff (La Jornada, p. 40)**

**Aposos económicos para 1,500 estudiantes indígenas (Milenio, p. 24)**

**Cae maestro por abuso sexual (El Universal, p. 6-Metrópoli)**

**Hay 4 niños heridos (Excelsior, p. 5-Comunidad)**

**Amplían infraestructura en escuelas de Tultitlán (Diario de México, p. 9)**

**Cien escuelas de Chilapa siguen cerradas a causa de la violencia (La Jornada, p. 31)**

**Bloquean por nuevas escuelas (Ovaciones, p. 2)**

**Impulsa Puebla la unión escolar (El Heraldo de México, p. 10)**

#### **SNTE /CNTE**

**Sigue secuestro de maestros (El Sol de México, p. 6-República)**

**Maestros bajo amenaza (Reporte Índigo, p. 16)**

**Secuestro y robo, también les golpea (Reporte Índigo, p. 17)**

**Secuestro y robo, también les golpea. Violencia, motivo de inasistencia (Reporte Índigo, p. 17)**

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
15/11/17	MÉRIDA	<a href="http://WWW.YUCATAN.COM.MX">WWW.YUCATAN.COM.MX</a>

“El estudiante de la **UPN** tiene que redescubrir su identidad”

Yucatán.- En sus 38 años de historia **Universidad Pedagógica Nacional (UPN)** es un baluarte para la formación de los docentes en Yucatán que ha incidido de manera exitosa en maestros y estudiantes, señaló Azurena María del Socorro Molina Molas, directora de la Unidad 31-A.

“La **UPN** ha incidido en todos los campos, ya que casi conforma tres cuartas partes del magisterio y casi el 90% de los maestros de educación indígena son egresados de la institución”, abundó.

Desde su creación la **UPN** fue diseñada para retomar la modernidad de las innovaciones que daban en la sociedad, el devenir de sus licenciaturas ha correspondido a las reformas en materia de educación, como el modelo educativo 2017, donde la universidad tiene la Maestría en Educación Básica, dijo.

La **UPN** es una institución que parte del análisis de la práctica docente en el que hacer educativo del maestro en las aulas, el cual a partir de su experiencia en el aula hace una confrontación de la teoría con la práctica.

La teoría y ciencia siempre va más rápido, lo que estamos estudiando hoy ya ha sido rebasado por la ciencia sólo los investigadores que están dedicados al 100% pueden estar al día en los avances por eso se dice que un egresado de la carrera que sea no puede quedarse con lo que aprendió en la escuela porque la ciencia es dinámica.

Por su parte, la maestra Aida María Burgos Jiménez, quien participó en la mesa redonda de egresados, indicó que el estudiante de la **UPN** tiene que redescubrir su identidad y responderse cuál es su papel en estos momentos en la educación en Yucatán, qué necesita hacer ofertar lo que la sociedad está demandando y cómo construir un cuerpo académico como los que van saliendo con fortaleza, compromiso y talento.

## Conciliación

Es necesario conciliar lo que la reforma educativa está pidiéndole a los maestros con todo lo que la Universidad Pedagógica ha ofrecido a los maestros a lo largo de su historia. Esto es que hay muchas fortalezas y la autoridad sólo necesita escuchar y analizar las propuestas, apuntó.

La celebración del 38 aniversario de la **UPN** culmina el viernes próximo en su sede del fraccionamiento Vergel II.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
15/11/17	NOTAS	<a href="http://WWW.ELDIARIODESONORA.COM.MX">WWW.ELDIARIODESONORA.COM.MX</a>

Organizará **UPN** foro “Platicando Educación”

Nogales, Sonora.- Con el propósito de entender los retos que se presentaran en el país con la aplicación de un nuevo modelo educativo el próximo año, la **Universidad Pedagógica Nacional (UPN)** plantel Nogales, organizará el foro “Platicando Educación”, este próximo jueves 16 y viernes 17 de noviembre.

El director de la institución, Joaquín Figueroa Alcantar, manifestó que este foro se realiza gracias a la coordinación de varias instituciones, como la SEC, el SNTE sección 28, la Fesac y otras personas que integraron un comité que organizo.

En rueda de prensa dio detalles del evento, acompañado del profesor Guillermo Rivera Caperón, quien es secretario de organización IV del SNTE sección 28, de maestra Patricia Barrón Salido y de la tallerista Jacksubeli González Hermosillo.

“Este foro tiene el objetivo de hablar sobre los retos que tiene el modelo educativo que se implementará a partir de agosto del 2018, donde se manejan cinco ejes y bajo esa dinámica fue como se diseñó la temática de este foro”, comentó.

El jueves se llevarán a cabo una serie de conferencias en el auditorio del Centro Cultural Los Nogales, a partir de las 10:00 de la mañana, hasta los 16:00 horas, mientras que el viernes se celebrarán algunos talleres en las instalaciones de la **UPN**.

“Las conferencias están abiertas al publico en general, pero los talleres serán dirigidos para los estudiantes”, aclaró Figueroa Alcantar.

Rivera Caperón manifestó que se han analizado los temas de interés para los trabajadores de la educación y para los alumnos en plena formación, en la **UPN** y que puedan tener el esquema y visión de los retos del nuevo esquema educativo.

<http://www.eldiariodesonora.com.mx/notas.php?nota=101217>

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
15/11/17	2	PP Y 7



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
15/11/17	2	PP Y 7

## Tec enseña a alumnos los salones temporales

A poco de que se cumplan dos meses del sismo del 19 de septiembre pasado, el Tec de Monterrey campus Ciudad de México terminó de instalar las 140 aulas prefabricadas en el Centro Cultural y Deportivo.

Los estudiantes están realizando visitas de familiarización en los salones que se encuentran a una cuadra del campus, antes de que inicien actividades en estas instalaciones temporales, confirmó a 24 HORAS una fuente del Tec de Monterrey campus Ciudad de México.

“Aún seguimos trabajando con las autoridades para definir una fecha en que comenzaremos actividades (en las aulas temporales)”.

“Algunos medios vieron actividad, eran las visitas de familiarización, y asumieron que ya eran clases, pero aún no”, señaló.

El Tec tiene que esperar la supervisión y autorización de la Secretaría de Educación Pública (SEP) y de Protección Civil, para que los más de ocho mil alumnos y mil 200 profesores puedan tomar clases de manera presencial.

Los alumnos de Prepa Tec y de licenciatura han cursado algunas materias de manera virtual y han acudido a instalaciones que otras instituciones les prestaron.

Las aulas temporales permitirán que 100% de los estudiantes regresen a tomar sus clases de manera presencial, antes de la construcción del nuevo campus anunciado en un video por David Garza, rector del Instituto Tecnológico de Estudios Superiores de Monterrey (ITESM).

### CONVENIO DE SALUD

En tanto, el sistema de salud del Tecnológico de Monterrey firmó un convenio de colaboración con la Fundación Mexicana para la Salud (Funsalud), el cual tiene el objetivo de impulsar una mayor transparencia en hospitales; además de desarrollar propuestas específicas de políticas públicas e investigación para resolver problemas de salud en México.

Guillermo Torre Amione, rector de TecSalud, afirmó que los esfuerzos de ambas instituciones impulsará una mayor cultura de disponibilidad de datos e indicadores de calidad en hospitales.

/ALEJANDRO GRANADOS

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
15/11/17	CAPITAL	34

## Demandan deudos a CDHDF impedir derribos en el Tec

■ LAURA GÓMEZ FLORES

Los padres de los estudiantes del *Tec* de Monterrey Juan Álvarez y Édgar Azano, quienes murieron en el sismo del 19 de septiembre, solicitaron a la Comisión de Derechos Humanos (CDHDF) local la emisión de medidas cautelares para que el gobierno capitalino no proceda a la demolición de los edificios Aulas y 3, cuyos puentes colapsaron.

Asimismo, que no otorgue ninguna licencia de demolición a la institución, ni autorice el inicio de actividades escolares hasta que las autoridades del *campus* Ciudad de México determinen la seguridad estructural y funcional del mismo, y no retrase la investigación de los hechos denunciados.

En la queja presentada en la CDHDF por sus abogados, encabezados por Gabriel Regino, le solicitan realizar todos los actos de investigación relacionados con la violación de sus derechos humanos, como no haberse verificado la seguridad estructural del plantel por el Instituto de Verificación Administrativa o la Secretaría de Protección Civil, tras el sismo del 7 de septiembre.

A esa omisión se sumó privilegiar las maniobras de retiro de escombros sobre el rescate de víctimas y la dilación en la demanda presentada ante la Procuraduría General de Justicia capitalina, pues a 14 días de distancia, no han sido llamados a ratificarla.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
15/11/17	2	CP Y 30

## Reavivan otra imputación contra el rector Alejandro Vera

• Debe comparecer hoy por el cargo de peculado; el objetivo es encarcelarlo, manifiesta su abogado

• “Es parte del revanchismo político por exigir la renuncia de Graco Ramírez”

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
15/11/17	2	CP Y 30

## Se reactiva el proceso en contra de Alejandro Vera por peculado

**RUBICELA MORELOS CRUZ**

Corresponsal

Cuernavaca, Mor.

César Ricardo García Bravo, abogado del rector de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), Alejandro Vera Jiménez, informó que la tercera sala del Tribunal Superior de Justicia (TSJ) ordenó revocar la decisión del juez de no vincular a proceso a su defendido por el delito de peculado.

El litigante explicó que el órgano judicial también ordenó reponer este miércoles al mediodía la audiencia efectuada el pasado primero de octubre, lo que muestra que el gobierno de Graco Ramírez y “algunos jueces” del TSJ quieren llevar a la cárcel a Vera Jiménez con “imputaciones fabricadas”.

Aclaró que este proceso es distinto del que enfrenta el rector por enriquecimiento ilícito. En este caso el juzgado cuarto de distrito le otorgó una suspensión provisional para no ser detenido.

“Vera Jiménez acudirá a la audiencia para responder esta falsa imputación. Tememos que el gobierno del estado planea detenerlo por otro delito, pues hay procesos oscuros que están fabricando la Fiscalía Especializada para la Investigación de Hechos de Corrupción y algunos jueces y magistrados del TSJ”, planteó.

Insistió en que estas imputaciones contra el rector son parte del “revanchismo político” y la “persecución” porque ha exigido la renuncia del gobernador Graco Ramírez y porque no ha callado ante la violencia en el estado y la retención de recursos a la casa de estudios, en perjuicio de trabajadores y alumnos.

“Ayer (lunes) me notificaron la resolución de la apelación que presentamos. De manera maratónica, los magistrados analizaron todo el expediente, y firmaron y notificaron hoy. Esto me deja claro una vez más que están actuando en lo oscuro y quieren llevar a prisión al rector”, afirmó el abogado.

**No descarta ofrecer apoyo institucional a su antecesor**

**Insistirá en la entrega de recursos**

Rubicela Morelos Cruz Corresponsal

Cuernavaca, Mor.

Gustavo Urquiza Beltrán, secretario académico de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) hasta ayer, fue designado por el Consejo Universitario rector de esa institución para el periodo 2018-2024. Iván Martínez Duncker declinó en su favor antes de que se llevara a cabo la votación.

Según la ley universitaria, será el 18 de marzo de 2018 cuando Urquiza Beltrán rinda protesta al cargo y se convierta en el sucesor de Alejandro Vera Jiménez, aunque no descartó en entrevista que su asunción pueda adelantarse si así lo aprueba el Consejo Universitario, debido a las acusaciones que enfrenta el actual rector por parte de la Fiscalía Especializada para la Investigación de Hechos de Corrupción, por los delitos de peculado y enriquecimiento ilícito.

En cuanto a las imputaciones al rector en funciones, Urquiza Beltrán dijo: “ Toda la administración ha sido transparente”. Dijo esperar que las acusaciones que ha presentado el gobierno del estado en contra de Vera Jiménez se aclaren lo más pronto posible, le reiteró su confianza y no descartó apoyarlo de “manera institucional”. Asimismo, confió en que “se van a ir aclarando todos los puntos que él tiene pendientes”.

El rector electo demandó a las autoridades estatales y federales que se apeguen a derecho y garanticen el debido proceso a Vera Jiménez y a su esposa, María Elena Ávila, ambos acusados de enriquecimiento ilícito.

No obstante, Urquiza Beltrán anunció que comenzará a hacer las gestiones que sean necesarias a fin de que se liberen los recursos para la máxima casa de estudios y estará tocando “todas las puertas del gobierno del estado, de los diputados federales y del gobierno federal”, pues no permitirá que se viole la autonomía de la institución, advirtió.

La sesión extraordinaria para elegir a Urquiza se inició alrededor de las 18:20 horas en el auditorio del Centro de Investigaciones de Ciencias Químicas y concluyó una hora después.

Acudieron 160 consejeros, 154 de los cuales votaron en favor de Urquiza, y seis lo hicieron por Lorena Noyola.

Al inicio se leyó un mensaje que envió el rector en funciones, en el cual agradeció el apoyo de los universitarios ante la persecución en su contra y de su esposa por el gobierno del estado, que encabeza Graco Ramírez. El secretario general de la UAEM, Víctor Manuel Patiño Torrealva, fue quien convocó y encabezó el consejo extraordinario.

**Sucesión pactada para mantener la unidad**

Al comienzo de la sesión, Iván Martínez Duncker Ramírez, director del Centro de Investigación en Dinámica Celular e integrante de la terna, declinó en una carta en favor de Urquiza.

En entrevista, el rector electo explicó que Iván Martínez se retiró de la contienda porque “llegamos a unos acuerdos: el que tuviera mayor consenso y apoyo declinaría por el otro”.

En el siguiente consejo universitario se determinará si se adelanta la toma de protesta, dijo Urquiza. Aceptó que su llegada fue consensuada para “mantener la unidad” en la UAEM ante las acusaciones en contra del rector Vera, la esposa de éste y el ex tesorero de la UAEM.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
15/11/17	MÉXICO	8

**Morelos.** La Fiscalía Anticorrupción estatal señala que hay depósitos y transferencias en sus cuentas que no se explican

Juan Salazar Núñez, fiscal especializado en Combate a la Corrupción de Morelos, aseguró ayer que “no se tiene el conocimiento de dónde proviene la riqueza, el patrimonio, el capital” del rector de la Universidad Autónoma del estado, Alejandro Vera, por lo que éste podría haber incurrido en el delito de lavado de dinero.

En el marco de una entrevista para el noticiario Diario de Morelos Informa, aseguró que, de acuerdo a información proporcionada por la Comisión Nacional Bancaria (CNB), existen recursos en sus cuentas bancarias cuyo “origen es incierto, no se refleja quién o quiénes depositaron e hicieron las transferencias”.

Cabe recordar que el rector Alejandro Vera es acusado por el sindicato de la UAEM de peculado, administración fraudulenta, abuso de confianza y corrupción, por la retención de cuotas sindicales; además, enfrenta otra denuncia por contratar un crédito de 600 millones de pesos con el banco Interacciones sin la debida autorización del Congreso del estado, que compromete los recursos de la Universidad.

Aseguró que la información descubierta por la CNB “se hará del conocimiento de la Procuraduría General de la República (PGR), porque también podría derivar en el delito de lavado de dinero”.

Informó que “a criterio de la Fisca-

**DEBIDO A AMPARO, ALEJANDRO VERA YA NO ESTÁ PRÓFUGO**

# Patrimonio de rector no concuerda: fiscal



**ACUSADO.** La principal acusación contra el rector Alejandro Vera es por contratar un crédito ilegal de 600 mdp con el Banco Interacciones.

lía (se le fincó al rector) la categoría de enriquecimiento ilícito, en virtud de que las percepciones no corresponden con las propiedades con que cuenta”; además, señaló que la investigación en su contra lleva seis meses.

Por otra parte, luego de que el lunes pasado un juzgado concedió un amparo al rector, informó que la situación de éste pasó de “prófugo” a “ilocalizable”.

Señaló que esto es un riesgo debi-

do a que el sospechoso puede “obstaculizar la investigación, destruir, modificar (pruebas), influir sobre imputados y testigos”.

Una orden de aprehensión contra Vera y su esposa fue liberada el pasado nueve de noviembre por el juez del primer distrito judicial, Isidoro Edie Sandoval Lome, con la carpeta de investigación JC/1120/2017 por delito de enriquecimiento ilícito.

/REDACCIÓN

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
15/11/17	2	PP Y 5

## LA UAEM EN CRISIS

La máxima casa de estudios de Morelos se ha visto inmersa en problemas económicos, políticos y sociales en estos últimos años

Gustavo Urquiza Beltrán fue electo la tarde noche de ayer como nuevo rector para el periodo 2018-2024

VEA: 5B

MORELOS

# Vive la UAEM una de sus peores crisis

Se ha visto inmersa en problemas económicos, políticos y sociales

**C**UERNAVACA, Mor. (OEM-Infomex).- La Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) vive una de sus peores crisis, no solo en el tema económico, sino por los problemas políticos y sociales en que se ha visto inmersa.

Seis años han pasado desde que Alejandro Vera Jiménez asumió el cargo de rector, y con él, una serie de acontecimientos, que si bien han colocado a la UAEM en los primeros 10 lugares en materia de reconocimiento y calidad académica, también está dentro de las siete universidades del país con severos problemas financieros, los cuales se han agudizado al grado de que actualmente no hay dinero para pagar los salarios de más de tres mil 500 trabajadores académicos y administrativos.

De acuerdo a lo manifestado por el propio Alejandro Vera Jiménez, la crisis financiera obedece a que la Universidad tiene un sistema de prestaciones no reconocidas por el estado ni por la Federación, con un déficit que al inicio de su gestión era de 800 millones de pesos y hoy llega a mil 300 millones de pesos.

Esta cantidad representa el 50% del presupuesto de la Universidad, y de ese total 500 millones se distribuyen en prestaciones no reconocidas como aguinaldos, vacaciones y otras, y 350 millones para jubilaciones.

Presuntamente ese fue el motivo por el cual la administración central contrató un crédito en 2014 con el Banco Interacciones por 600 millones de pesos, para cubrir el pago de prestaciones y atender la matrícula de alumnos, que pasó de 21 mil estudiantes a más de 40 mil tras la apertura de sedes universitarias en varios municipios.

El gobierno estatal y el Congreso del Estado descalificaron la solicitud del crédito, al advertir que se tuvo que pedir autorización al Poder Legislativo. En consecuencia, la Fiscalía Estatal Anticorrupción presentó diversas demandas penales contra el rector de la UAEM, Alejandro Vera Jiménez, por los delitos de peculado y enriquecimiento ilícito.

El distanciamiento se originó cuando con el lema "Socialmente Responsable", la UAEM inició en 2016 una lucha a favor de los desaparecidos, tomando como referencia el asesinato del hijo del poeta Javier Sicilia, el 28 de marzo del 2011.

A partir de ahí, y ante la negativa del gobierno estatal por apoyar esa causa, la UAEM inició la búsqueda de desaparecidos y consiguió abrir las fosas comunes de Tetelcingo, donde se encontraron 117 cuerpos, y de Jojutla, con 37, a partir de las denuncias de familiares de los desaparecidos.

A esta situación se sumaron un buen número de marchas de protesta de parte de la universidad contra el gobierno estatal, encabezadas por el rector Alejandro Vera y Javier Sicilia, con el tema de la inseguridad, lo que generó el rompimiento total.

### LA ESTAFA MAESTRA

Anteriormente, la UAEM –al igual que otras universidades del país– se involucró en la denominada "estafa maestra", en la cual la Secretaría de Desarrollo Social (Sedesol) entregó dos mil 224 millones de pesos a las universidades autónomas del Estado de México y de Morelos entre 2013 y 2014 para otorgar servicios a la Cruzada Nacional contra el Hambre, el programa de Adultos Mayores y para el desarrollo de proyectos en las zonas más rezagadas del país, entre otros.

De acuerdo con la Auditoría Superior de la Federación, la UAEM no comprobó la entrega de los productos y servicios entregados a cambio de los 630 millones de pesos que le asignaron, por lo que en 2015 la ASF denunció a la Universidad ante la Procuraduría General de la República (PGR) por simulación de servicios y por el incumplimiento en la entrega de los artículos contratados con la Sedesol.

Además, la denuncia contempla la subcontratación que hizo la Universidad, a pesar de que estaba expresamente prohibido en el contrato, y por contratar a proveedores sin el perfil ni la experiencia requerida; sin la capacidad técnica, material ni humana para cumplir con los requerimientos de la Sedesol.

Igualmente, se detectó la contratación de empresas "fantasma" o de algunas vinculadas con actividades irregulares.

## MILENIO

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
15/11/17	2	PP Y 27

## DESIGNAN AL NUEVO RECTOR DE LA UAEM

Secretario académico  
sustituye al denunciado  
Alejandro Vera **P. 27**

ALEJANDRO VERA, OTRA VEZ A COMPARECER

# Nombran nuevo rector de la Universidad de Morelos

El secretario académico fue electo con 154 de 160 votos de los integrantes del Consejo Universitario; solo hubo dos candidatos

David Monroy/**Morelos**

**E**l secretario académico de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), Gustavo Urquiza Beltrán, resultó electo rector de la casa de estudios con 154 de 160 votos de los integrantes del Consejo Universitario.

Aún con la ausencia de Alejandro Vera Jiménez a la sesión de consejo, el secretario general de la universidad, Víctor Manuel Patiño Torrealva, tomó las riendas de la asamblea por mandato estatuario y declaró el quórum reglamentario.

Urquiza Beltrán resultó ganador de la rectoría en dos ocasiones, ya que en la primera votación, que se sustituyó por una segunda, ya había vencido por 113 votos a Lorena Noyola Piña, directora de la Facultad de Diseño.

La votación por la rectoría solo

se dio entre dos candidatos, pues a pesar de que la terna oficial llegó completa al Consejo Universitario, Iván Martínez Duncker, director del Centro de Investigación en Dinámica Celular, envió una carta —que fue leída en el lugar— en la que declinó a favor del ganador.

En el consejo también se leyó una carta de Vera Jiménez, en la que lamentaba no asistir debido a las acusaciones que enfrenta.

Al término de la votación se propuso que Urquiza Beltrán rindiera protesta; sin embargo, consejeros universitarios recordaron a la asamblea que hacerlo implica violar los estatutos; debe tomar posesión en marzo de 2018.

Al término del consejo, el rector electo se comprometió a ser mediador entre el gobierno del estado y el rector Vera, sin menoscabo de la autonomía.

### Señalamientos

El ex rector Alejandro Vera Jiménez deberá comparecer de nuevo ante la justicia local para enfrentar acusaciones por peculado, por supuesta malversación de fondos universitarios.

Tras haber obtenido el pasado lunes una suspensión provisional contra la orden de aprehensión por el delito de enriquecimiento ilícito, ahora deberá acudir obligatoriamente ante el juez local para escuchar su vinculación a proceso por el delito de peculado por 600 millones de pesos. M

El funcionario se comprometió a mediar entre el gobierno estatal y el acusado



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
15/11/17	ESTADOS	24

## MICHOCÁN

# Emplazan a huelga en universidad

**CARLOS ARRIETA** Corresponsal

**Morelia.**— Ante la falta de pagos a nómina y prestaciones de sus agremiados desde la segunda quincena de octubre, los sindicatos de Profesores de la Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo (SPUM) y Único de Empleados (SUEUM), emplazaron a huelga a la máxima casa de estudios de la entidad.

De no cumplir la autoridad universitaria con los pagos pendientes, la huelga estallará el próximo 4 de diciembre, advirtieron.

Gaudencio Anaya Sánchez, líder del SPUM, tras entregar el documento de emplazamiento ante la Junta Local de Conciliación y Arbitraje, informó que solamente les depositaron una parcialidad de la mitad del salario tabular, sin prestaciones.

Adelantó que temen que hoy tampoco les sea cubierto el pago de la primer quincena de noviembre y prestaciones, a los cerca de 3 mil 500 profesores sindicalizados y a los casi mil

500 interinos.

Recordó que la Auditoría Superior de la Federación y la del estado han señalado que la Universidad Michoacana no ha aclarado un “boquete financiero” que rebasa los mil 100 millones de pesos.

Acusó que, en lo acumulado de cinco años, la UMSNH dejó de recibir cerca de 3 mil 500 millones de pesos por la falta de aportaciones y los recortes del gobierno federal, lo que ha complicado la crisis financiera.

Anaya Sánchez denunció que lo anterior es resultado de la opacidad con la que las autoridades universitarias han manejado los recursos.

A este emplazamiento se suma el de los 2 mil 800 agremiados del SUEUM, quienes tampoco han recibido su sueldo y, que junto con los profesores, se encuentran en paro de brazos caídos.

Por separado, adelantaron que solicitarán formalmente la remoción

del rector de la Universidad Michoacana, Medardo Serna, tras no transparentar el boquete financiero y falta de resultados durante su gestión.

Desde el 30 de octubre, la rectoría reconoció que enfrenta una crisis financiera, al grado de que en este momento no tiene recursos económicos para cerrar el ejercicio 2017.

Un informe dado a conocer al Consejo Universitario reveló que la Casa de Hidalgo requiere de al menos 850 millones de pesos para cerrar este año y cubrir sus principales necesidades, como el pago de salarios de los más de 7 mil trabajadores. ●

# 3,500

**MILLONES DE PESOS** dejó de recibir la UMSNH, lo que complicó su estado financiero.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
15/11/17	1	34

# Joven universitario zapoteco cursa doctorado en prestigioso instituto de Massachusetts

• Universidad que suma más premios Nobel en el mundo

**J. Adalberto Villasana**

Ricardo Pablo Pedro, un joven de 26 años, nacido en La Mina, un pequeño pueblo de Tuxtepec, Oaxaca, soñó desde niño con estudiar, conocer el mundo y conservar a sus amigos. Ni un solo día alejó esa meta de su mente y así cursó la primaria, secundaria y preparatoria, entre Tuxtepec y Temixco, Morelos, antes de llegar a la Facultad de Química (FQ) de la UNAM, en la Ciudad de México.

Hoy, el joven universitario cursa el doctorado en Ciencias (Química) en el prestigioso Instituto Tecnológico de Massachusetts (MIT, por sus siglas en inglés), Estados Unidos, la institución que suma más premios Nobel en el mundo. “Hay varios mexicanos estudiando allí, pero creo que soy el único indígena”, reconoció.

Hijo de zapotecos, Ricardo no aprendió su lengua originaria pues su madre se negó a enseñarle por temor a que fuera discriminado. Supo lo que es trabajar de niño y sentir hambre al tener apenas un bolillo que llevarse a la boca. Pero esa precaria realidad no lo alejó de su ambición, por el contrario, sentía que “no tenía nada que perder”

y siguió luchando para ser un hombre de ciencia, capaz de virar un camino destinado a la marginación y la pobreza.

“Siempre seguí el sueño, nunca vi las limitantes”, reveló sobre esa fórmula interior que lo ha empujado siempre hacia adelante.

“Desde pequeño sabía que no quería morir pobre. Quería un futuro mejor para mí y para mi familia. Había momentos felices, de ir a la escuela y jugar con mis amigos”, recordó.

Ricardo, vecindado en Boston, ganó este mes el Premio Nacional de la Juventud y está dispuesto a seguir adelante, desarrollando materiales bidimensionales para hacer microchips y paneles solares.

“En el MIT desarrollamos materiales como el siliceno (silicio en capas), el fósforo negro y otros cuya base es el grafe-

no”, resumió. Actualmente se enfoca en generar teoría y simulaciones, para después entrar al diseño experimental y las posibles aplicaciones de estos materiales en los campos de energía y electrónica.



**Ricardo Pablo Pedro, joven de 26 años, vecindado en Boston, ganó este mes el Premio Nacional de la Juventud. (Foto: especial).**



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
15/11/17	NACIÓN	18

# Entrega MAEPEC becas a 25 jóvenes de la Universidad Icel

- Apoyo a estudiantes de Comunicación cubrirá 100% el costo de sus colegiaturas
- Para conservar ayuda de la **Fundación Ealy Ortiz** deben mantener promedio de 8.5

**ASTRID RIVERA**

—justiciaysociedad@eluniversal.com.mx

La organización Mujeres en Apoyo al Estudio del Periodismo y la Comunicación (MAEPEC) entregó 25 becas a estudiantes de nuevo ingreso de la Universidad Icel, campus Berlín en la Ciudad de México, para apoyar sus estudios de licenciatura.

Al entregar las becas, la señora Perla Díaz de Ealy, presidenta de MAEPEC, pidió a los jóvenes prepararse, estudiar y aprovechar las oportunidades que se les presentan, puesto que la educación contribuirá a su crecimiento no sólo profesional, sino también personal.

“Las oportunidades de vida son únicas, deben aprovecharlas, la educación los va a llevar a crecer como personas, como país y tienen un gran compromiso con México”, expresó.

Las becas otorgadas por la organización MAEPEC y la Fundación Ealy Ortiz AC cubren la totalidad de la colegiatura durante toda la licenciatura. Los jóvenes deberán mantener un promedio mínimo de 8.5 para conservar el apoyo económico.

La señora Perla Díaz de Ealy destacó que en cinco años la organización MAEPEC ha apoyado a dos generaciones de la Universidad Icel y otra más en la Universidad Del Valle de México que está por graduarse.

En los próximos días se entregarán becas de excelencia a dos estudiantes de la Universidad Panamericana, una de las cuales llevará el nombre del Licenciado Juan Francisco Ealy Ortiz, Presidente Ejecutivo y del Consejo de Administración de EL UNI-

VERSAL, y la otra el del periodista fallecido Jacobo Zabludovsky.

La señora Díaz de Ealy indicó que con estas becas se les brinda a los jóvenes una oportunidad de crecimiento y educación para que salgan adelante y concluyan sus estudios.

**Trabajo por los estudiantes.** Recordó que MAEPEC surgió como una manera de responder a la pregunta “¿qué hacer por los jóvenes?”, por lo que se decidió apoyar a los estudiantes de Comunicación: “Si tú formas buenos periodistas, son los que llevarán toda la información al extranjero con ética y agradecimiento”, dijo.

En la ceremonia de entrega de becas, la señora Perla Díaz de Ealy, así como integrantes de esa organización interactuaron con los jóvenes, conversaron con ellos para preguntarles sobre sus intereses. Se les pidió no rendirse en su educación, puesto que como futuros profesionistas tienen un compromiso con México.

Sheny Patricia Patjane de Marbez, vicepresidenta de MAEPEC, señaló que para la organización es un orgullo apoyar a jóvenes para que concluyan sus estudios, ya que el mundo laboral es muy competitivo y los estudiantes deben tener la mejor preparación y educación para poder estar a la vanguardia. Reiteró que los jóvenes beneficiados tienen asegurados todos los años de su licenciatura.

Enrique Bustamante Martínez, director de la Fundación Ealy Ortiz AC, explicó que esta beca es un apoyo que cubre a la totalidad los estudios de los

jóvenes que tienen un promedio mínimo de 8.5, el cual deberán mantener a lo largo de su licenciatura para conservar la beca.

“Es la única forma que tienen de retribuir y agradecer este esfuerzo que MAEPEC y la Fundación Ealy Ortiz AC están haciendo por ellos, deben trabajar fuerte, seguir en este proceso de preparación y a través de sus buenas calificaciones y su esfuerzo es la manera de retribuirle a la sociedad lo que les está entregando”, dijo.

Yetzi Itzel Lezama Flores, estudiante beneficiada, expresó que le gustaría ser conductora en algún programa de televisión, aunque también le interesa la producción audiovisual. La beca, añadió, es una gran oportunidad para continuar con sus estudios.

Luis Carlos Bustos Sánchez, quien también recibió el apoyo, dijo sentirse muy contento por la beca, aunque destacó la gran responsabilidad que significa mantener su promedio. “Hay que seguir estudiando muy duro, echarle muchas ganas para salir adelante, esta beca representa un compromiso de seguir trabajando, es una gran oportunidad”.

MAEPEC está formada por mujeres emprendedoras que son ejecutivas de empresas privadas y funcionarias públicas, profesionistas y amas de casa preocupadas por el bienestar y desarrollo de México. Su misión es recabar fondos para el otorgamiento de becas a estudiantes que quieren cursar las carreras de Periodismo y Comunicación con el apoyo de la Fundación Ealy Ortiz AC. ●

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
15/11/17	SOCIEDAD Y JUSTICIA	40

## Impulsan “movilidad” de estudiantes

### DE LA REDACCIÓN

Setenta por ciento de universitarios en América Latina representan la primera generación en su familia que accede a educación superior y más de la mitad no cuenta con pasaporte ni ha salido de su país.

Ante esa realidad, la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), el Instituto Politécnico Nacional (IPN) y la Secretaría General Iberoamericana suscribieron un convenio para impulsar la movilidad de estudiantes y académicos universitarios en la región.

Con ello, las dos casas de estudios más importantes de México se convierten en las primeras firmantes de la Alianza para la Movilidad Académica, que tiene como objetivo incentivar el intercambio de alumnos, con el fin de que conozcan otras culturas, formas de pensar y desarrollen habilidades exigidas por la globalización.

En el acto, el director del IPN, Enrique Fernández Fassnacht, señaló que esa iniciativa es importante, pues México siempre ha mirado hacia el norte y en la coyuntura actual debe buscar alianzas en Iberoamérica.

El rector de la UNAM, Enrique Graue, destacó que dicho instrumento permite consolidar el espíritu iberoamericano y para los estudiantes será una gran oportunidad para conocer otros territorios y ayudar a su movilidad social.

Rebeca Grynspan Mayufis, de la Secretaría General Iberoamericana, dijo que en Europa los jóvenes que participan en el programa de movilidad tienen 23 por ciento menos desempleo y acceden a mejores trabajos.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
15/11/17	MÉXICO	10

# Nuño: México va por educación integral

Por María Cabadas >

**CON LA ENSEÑANZA** artística se demostrará que con la Reforma Educativa se va hacia una educación integral, en la que la historia, las ciencias y la expresión artística se unificarán con otras materias para que los niños y jóvenes alcancen sus sueños en un México transformado, dijo ayer el secretario de Educación Pública, Aurelio Nuño.

Al visitar en Morelos a la Orquesta y Coro de Música Tradicional Mexicana, integrada por 118 niños y jóvenes de la orquesta y 99 del coro de comunidades

de 11 estados del país, el funcionario federal expresó que este proyecto musical es inédito porque se están integrando niños y adolescentes de diversas regiones del país, lo que les permite conocer otras formas de vida y entender que en el país hay varias costumbres, "pero todos somos mexicanos", comentó.

El titular de la SEP fue recibido con una diana, interpretada con violines, jaranas, vihuelas, guitarras, arpas, flautas, clarinetes, saxofones, cornos, trompetas, tam-

bores y tubas, entre otros instrumentos, y atrás, observando, los integrantes del coro, quienes recibieron felicitaciones del secretario por participar en este proyecto.

Nuño dijo que se busca que el proyecto se amplíe a más escuelas de México como parte del programa Cultura en tu Escuela, promovido por la SEP y la secretaria de Cultura, que encabeza María Cristina García.

La agrupación realizará presentaciones hasta el 18 de noviembre próximo en el Estado de México, Hidalgo.



AURELIO NUÑO (camisa azul), titular de la SEP, ayer.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
15/11/17	PRIMERA	32

## RECLUTAN A ESPECIALISTAS EN ARTES

# La SEP apuesta a la educación artística

**Preven impartir música, danza, pintura y llevar a las escuelas a museos y sitios arqueológicos**

**POR DAVID VICENTEÑO**

david.vicenteno@gimm.com.mx

La figura del maestro de Educación Artística será una de las piezas fundamentales en la formación de la nueva ficha curricular de los alumnos de formación básica, como parte del Nuevo Modelo Educativo, explicó Javier Treviño, subsecretario de Educación Básica de la Secretaría de Educación Pública (SEP).

En entrevista con **Excelsior**, el funcionario explicó que para cumplir este objetivo ya se comenzó a buscar y a formar a los maestros con inclinaciones o gustos por las artes, para integrarlos a las cuadrillas de docentes.

"Estamos trabajando con la Secretaría de Cultura (SC) justamente, de eso se trata, que podamos identificar en las diferentes escuelas, primero con los programas piloto que ya iniciamos y, después, como parte del currículum a los maestros de Educación Artística.

"El objetivo es que podamos capacitarlos mejor con todas las herramientas peda-

gógicas y, además, con todo el conocimiento que tiene la SC", explicó Treviño.

Como parte del Nuevo Modelo Educativo, la Secretaría de Educación Pública (SEP) puso en marcha la estrategia Cultura en tu Escuela, para acercar a los alumnos de educación básica a las diferentes expresiones artísticas, como parte de su formación.

Uno de cinco ejes del Nuevo Modelo es el curricular, integrado por tres componentes que son los campos de formación académica, el desarrollo social y personal de los alumnos y autogestión de los planteles escolares.

Treviño explicó que como parte del desarrollo social y personal de los menores, la estrategia es acercarlos a las expresiones artísticas, con actividades dentro y fuera de los planteles.

"El arte en las escuelas tiene que ver con la enseñanza de música, de la danza, de la pintura y otras expresiones artísticas, como con algo que llamamos 'Exploradores del Arte'.

"Es llevar a las escuelas a sitios arqueológicos, a museos, a sitios artísticos de tal manera que los niños puedan explorar en vivo en los diferentes sitios,



El arte en las escuelas tiene que ver con la enseñanza de música, de la danza, de la pintura y otras expresiones artísticas, algo que llamamos 'Exploradores del Arte' (...) Llevar a las escuelas a sitios arqueológicos, a museos."

"El componente del currículum iniciará en agosto de 2018 en todos los niveles, desde preescolar, primaria y secundaria, en lo que tiene que ver con desarrollo socioemocional y con autonomía curricular."

**JAVIER TREVIÑO**  
SUBSECRETARIO  
DE EDUCACIÓN BÁSICA  
DE LA SEP

las diferentes expresiones artísticas, históricas y culturales", dijo el subsecretario de Educación Básica de la SEP.

Como parte de este proyecto, la dependencia federal integró la Orquesta y Coro de Música Tradicional Mexicana, bajo la dirección del maestro Eduardo García Barrios, que se presentará este miércoles en el Palacio de Bellas Artes.

Treviño explicó que la capacitación de maestros de Educación Artística y la elaboración de materiales estarán listas, para integrar esta formación al componente curricular en 2018.

"El componente del currículum iniciará en agosto de 2018 en todos los niveles, desde preescolar, primaria y secundaria, en lo que tiene que ver con desarrollo socioemocional y con autonomía curricular.

"Tenemos, de aquí en adelante, mucho trabajo en la elaboración de los nuevos materiales educativos, por un lado, y en la conformación de todos los lineamientos de componentes socioemocional y de autonomía curricular para que entren en vigor en 2018", explicó.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
15/11/17	PRIMERA	32

## Unificarán enseñanza

La transformación educativa será integral y unificará la expresión artística con la historia, las ciencias y otras materias, afirmó el titular de la Secretaría de Educación Pública (SEP), Aurelio Nuño Mayer.

El funcionario visitó ayer, en Oaxtepec, Morelos, a los integrantes de la Orquesta y Coro de Música Tradicional Mexicana, previo a su debut en el Palacio de Bellas Artes.

La SEP informó, en un comunicado, que su titular convivió con los 118 menores y jóvenes que integran la orquesta, así como con los 99 del coro, con los 30 padres de familia, 12 maestros de agrupaciones y tres músicos tradicionales.

Nuño Mayer destacó la importancia de promover una educación integral, con el impulso del aprendizaje musical, como lo establece la estrategia Cultura en tu Escuela, del Nuevo Modelo Educativo.

“Tienen que sentirse muy orgullosos de ser parte de un proyecto inédito porque está juntando a niños y jóvenes de distintas regiones de nuestro país, que les está permitiendo convivir y conocer otras formas de vida, otras culturas de nuestro país.”

— David Vicenteño

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
15/11/17	CAPITAL	34

EXIGEN AGUA



Padres de familia de la primaria Revolución, ubicada en la avenida Balderas, bloquearon la circulación de vehículos para exigir que se reparen los sanitarios, ya que desde el sismo no tienen agua ■ Foto Alfredo Domínguez

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
15/11/17	2	PP

## Sheinbaum vuelve a incumplir; reserva datos del Rébsamen

Claudia Sheinbaum, jefa delegacional en Tlalpan, volvió a incumplir su compromiso de transparentar el caso del Colegio Enrique Rébsamen.

Ahora, negó 22 solicitudes de información y determinó que está "reservada", al argumentar que

es una investigación en curso. La delegada se escuda en la Ley de Transparencia, Acceso a la Información Pública y Rendición de Cuentas de la CDMX. El 28 de septiembre ofreció hacer público el expediente, que después eliminó.

# Sheinbaum 'se guarda' el caso Rébsamen; niega toda información

La delegada en Tlalpan argumenta que es porque hay una investigación en curso

● Experto explica que lo que se reserva no viola ninguna indagatoria judicial
 ● Padres de familia y vecinos dicen que la funcionaria tiene miedo de abrir el caso

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
15/11/17	2	PP

Claudia Sheinbaum, jefa delegacional en Tlalpan, incumplió su compromiso de transparentar el caso del Colegio Enrique Rébsamen—donde murieron 26 personas tras el sismo del 19 de septiembre—, pues ha rechazado 22 solicitudes de información vía la Ley de Transparencia, porque determinó que se trata de información “reservada”.

La funcionaria, de Morena, asegura que todo lo relacionado con el caso se trata de información “clasificada como restringida, en la modalidad de reservada”, y por ello se ha negado a entregar la copia de la versión pública del expediente con que cuenta la delegación.

Padres de familia y vecinos acusan a la jefa delegacional de “tener miedo” de transparentar el caso y advirtieron que pareciera una artimaña para obstruir la justicia, ya que hay anomalías que podrían alcanzar a su administración.

Para justificar su negativa de entregar los expedientes del caso Rébsamen la jefa delegacional se escuda en la Ley de Transparencia, Acceso a la Información Pública y Rendición de Cuentas de la Ciudad de México.

Ante las peticiones de información, presentadas desde finales de septiembre y durante octubre, Sheinbaum asegura que no se pue-

de revelar el expediente, pues hay un procedimiento administrativo seguido en forma de juicio.

Señala que hasta que se dicten “la sentencia o resolución de fondo”, la delegación podría estar en posibilidad de dar a conocer las versiones públicas de esos documentos.

Se han solicitado planos del inmueble, licencias de construcción y ampliación, permisos para la edificación, documentos relacionados con el uso de suelo, constancia de seguridad estructural, entre otros.

Desde el 19 de septiembre la jefa delegacional sólo ha salido una vez a dar la cara en torno a las anomalías detectadas en su administración y la de dos de sus antecesores en torno a los permisos del colegio.

El 28 de septiembre Sheinbaum ofreció una conferencia en la que reconoció anomalías graves en el otorgamiento de permisos de ampliación del Colegio. Ahí la jefa delegacional se comprometió a hacer público el expediente con que cuenta la delegación. En la página de Internet de la delegación se subieron sólo cuatro documentos, que después bajó del sitio.

Fueron retirados, según dijo la delegación, en atención a una suspensión dentro del juicio de amparo 837/2017 radicado en el

Juzgado Decimosexto de Distrito de Amparo en Materia Penal.

Ese día Sheinbaum mostró un legajo de papeles, que dijo eran el expediente de nulidad I-23402/2017, radicado en el Tribunal de Justicia

Administrativa. Aseguró que cualquiera podría acceder a él o pedir una copia al Tribunal.

No obstante, la delegación no permitió acceder a esos papeles, mientras que la titular de la Primera Sala Ordinaria del Tribunal negó haber entregado copia alguna del expediente a la delegación.

Al respecto, Jesús Rodríguez Zepeda, académico de la Universidad Autónoma Metropolitana y especialista en temas de transparencia y acceso a la información, explicó que la negativa de Sheinbaum a entregar la información puede ser impugnada y sería el Instituto de Acceso a la Información de la Ciudad de México quien resolverá.

“Es este organismo es el que va decidir si mantiene la reserva que alegó la delegación Tlalpan o por el contrario se advierte que existe un conflicto o interés, en este caso político, para no entregar la información, sobre todo porque en algunas de esas solicitudes se piden información que es pública o que tuvo ese carácter”, dijo a EL FINANCIERO.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
15/11/17	2	PP Y 18

#TACHE

# En el Edomex, 935 escuelas siguen sin clases

#FALTAELDICTAMEN

# Aún sin clases, 935 escuelas

**MAESTROS, ALUMNOS Y PATERFAMILIAS  
DE PLANTELES CERRADOS RECUPERAN  
TIEMPO CON TAREAS DESDE SUS CASAS**

POR LETICIA RÍOS

LETICIA.RIOS@HERALDODEMEXICO.COM.MX

CORRESPONSAL

**TLALNEPANTLA.** A pesar de que el gobernador Alfredo Del Mazo Maza se comprometió a que el viernes 10 de noviembre las 22 mil 640 escuelas que existen en la entidad ya estarían abiertas y en normalidad de clases, hasta ayer martes habían reiniciado actividades un total de 21 mil 705 planteles, de acuerdo con datos de la Secretaría de Educación estatal.

Así, a casi dos meses del mismo que ocasionó el cierre de los planteles educativos, 935 escuelas, muchas de las cuales no sufrieron daños estructurales, siguen cerradas; debido a que no han recibido el dictamen de factibilidad o no aparecen en la lista de la Secretaría de Educación estatal.

Esta dependencia no proporcionó la información ac-

tualizada, como son número de escuelas y de alumnos que regresan a tomar clases este miércoles. En las redes sociales del gobernador Alfredo Del Mazo tampoco aparecen ya los listados con datos al día, como ocurría desde que empezaron a reabrir planteles en el Edomex.

El jardín de niños *María de la Luz*, de la colonia Jardines

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
15/11/17	2	PP Y 18

de la Florida, Naucalpan, cuenta con 97 alumnos inscritos; a los padres de familia les avisaron que el lunes 13 de noviembre retomarían clases.

Sin embargo, no les entregaron el dictamen, ni tampoco han aparecido en la lista oficial de la Secretaría de Educación. La escuela permanece cerrada, sin daños en su estructura.

**RECUPERAR TIEMPO**

"Esta semana ya tenía que estar el dictamen. No lo hemos recibido, aunque vinieron los especialistas del Colegio de Ingenieros y de Protección Civil; sólo esperamos el documento del dictamen para abrir", comentó la directora del mencionado plantel de preescolar, quien sólo accedió a identificarse como Carolina Bárbara.

"Lo que ocurrió con el sismo es algo que el gobierno mismo no se esperaba", agregó.

En el dintel de la puerta principal del plantel, la profesora rechazó que haya riesgo de perder el año escolar o de que los pequeños del kínder salgan con huecos en los conocimientos que tendrían que adquirir durante los dos meses que perdieron clase.

Carolina Bárbara indicó que las maestras se mantienen en contacto con los padres de familia, a través de mensajería instantánea, *WhatsApp*, para darles ejercicios y tareas.

"Hicimos equipo con los papás para que puedan apoyarnos y recuperar el año. Les preparé

a los padres de familia, presentaciones sobre pensamiento matemático, lenguaje oral y escrito, que serían los temas más importantes que nos van a ayudar a alcanzar las otras competencias que teníamos que trabajar estos meses", dijo.●

**PUNTOS EN CONCRETO**

**1** También está cerrado el plantel de la primaria *Adolfo López Mateos*, en Coacalco.

**2** Este sismo que nadie esperaba, nos ha traído diferentes trastornos, dijo la educadora.

**APOYO.** Se ha hecho equipo con los papás para que ayuden a los profesores y se recupere el ciclo escolar, dijo la maestra Bárbara Carolina.

**¡NIÑOS A LA ESCUELA!**

**22** MIL 640 PLANTELES, EN EDOMEX

**21** Mil 705 escuelas han regresado a clases para cumplir con ciclo.

**4** Millones 627 mil 736 es la matrícula escolar total del estado.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
15/11/17	CIUDAD	5

# Se manifiestan padres por revision de primarias

**POR GERARDO CAMPOS**

ECATEPEC, Méx.- Padres de familia de dos escuelas primarias dañadas por el sismo 19S, cuyos alumnos toman clases en carpas o hacinados en salones alternos, se manifestaron en la explanada municipal con féretros y ladrillos rotos de sus planteles para exigir que el gobierno local cumpla su promesa de al menos revisarlos.

Unos 200 padres de familia del Movimiento de Escuelas y Centros Comu-

nitarios (MECC) realizaron este martes, un plantón en la explanada municipal de Ecatepec para exigir al ayuntamiento que dé respuesta para atender las escuelas dañadas por el sismo, ya que el pasado 18 de octubre se manifestaron y el director de gobierno se comprometió a realizar recorrido en planteles afectados y acordonar áreas dañadas pero no acudieron.

Dolores Tejeda, dirigente del MECC, exigió que el ayuntamiento se haga responsable de la reparación de dos aulas

de la escuela primaria Benito Juárez, que resultaron dañadas por el sismo y que construyó el propio gobierno municipal en diciembre de 2015.

Sin embargo las autoridades solo han mostrado indiferencia y quieren deslindarse de los daños, mientras los alumnos toman clases hacinados en salones alternos, dijo.

Abundó que en la primaria Rosario Castellanos hubo daños en tres salones y se han visto obligados a tomar clases en una carpa en el patio.

**El Sol de México**

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
15/11/17	REPÚBLICA	2

# El sismo los dejó en la calle

**POR CARLOS MEJÍA**  
DIARIO DEL SUR

TAPACHULA, Chis. (OEM-Informex).- Alrededor de 400 alumnos que reciben clases en la intemperie de la escuela Emiliano Zapata recibieron dos lonas para protegerse del sol.

El comandante operativo del cuerpo de bomberos, Pascual Andrés Luna Aceituno, dio a conocer que, luego de enterarse que los estudiantes recibían clases en la calle y debajo de la inclemencia de sol, el patronato decidió donar dos lonas.

El plantel educativo Emiliano Zapata se ubica en la colonia Carmen Maravilla y fue afectado por el terremoto del pasado 7 septiembre; hasta el momento no han entregado el dictamen.

El profesor y director del citado plantel, Fernando de Jesús Martínez Pérez, maestros y padres de familia recibieron las lonas y agradecieron el apoyo otorgado por los bomberos.



**BOMBEROS DONAN** carpas para alumnos que reciben clases bajo el sol

**400**  
**ESTUDIANTES**  
tienen que soportar altas  
temperaturas

**2**  
**LONAS**  
se recibieron para protegerse del  
sol en la escuela Emiliano Zapata

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
15/11/17	SOCIEDAD Y JUSTICIA	40

### El INEE contará con recursos suficientes para cumplir sus labores: Backhoff

**JOSÉ ANTONIO ROMÁN**

Con un aumento de 1.5 por ciento en términos reales a su presupuesto, para alcanzar la cifra de mil 227.7 millones de pesos para 2018, el Instituto Nacional para la Evaluación de la Educación (INEE) contará con los recursos necesarios para su funcionamiento.

De hecho, ese monto fue el solicitado por la junta de gobierno del INEE en el encuentro que hace dos semanas sostuvieron con integrantes de la Cámara de Diputados, antes de comenzar la discusión sobre el presupuesto para el año próximo.

Eduardo Backhoff Escudero, consejero presidente del INEE, señaló que los recursos aprobados por el Legislativo permitirán en 2018 seguir cumpliendo las tareas que corresponden por ley, bajo el entendido de que el mejoramiento de la enseñanza constituye un elemento fundamental para la recuperación del país.

De esta forma se dará seguimiento al recién presentado programa de mediano plazo del Sistema Nacional de Evaluación Educativa, así como desarrollar el estudio sobre el logro de aprendizajes mediante las pruebas del Plan Nacional para la Evaluación de los Aprendizajes (Planea) y el Programa para la Evaluación Internacional de Alumnos (PISA, por sus siglas en inglés), así como contribuir a mejorar las pruebas de ingreso, promoción y permanencia en el contexto del Servicio Profesional Docente.

De acuerdo con el programa, aprobado por el INEE para 2018, se realizarán las pruebas PISA y Planea en tercer grado de preescolar y sexto de primaria.

De igual forma, la Evaluación de las Condiciones Básicas para la Enseñanza y el Aprendizaje en secundaria, el Teaching and Learning International Survey Video Study y la aplicación piloto de Planea para tercer grado de secundaria y el estudio Regional Comparativo y Explicativo de la Calidad Educativa.

Además, el INEE informó que tras modificaciones y prórrogas en las fechas para realizar las evaluaciones docentes que debían presentarse en el cuatrimestre de este año, a causa de las afectaciones que provocaron los sismos en nueve entidades, el lunes se reiniciaron los procesos en Chiapas, Hidalgo, estado de México, Guerrero, Michoacán, Morelos, Oaxaca, Puebla y Tlaxcala.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
15/11/17	1	24

ENTREGA CDMX \$6,300 A CADA UNO

## Apoyos económicos para 1,500 estudiantes indígenas

Pedro Domínguez/**México**

**E**l Gobierno de Ciudad de México entregó mil 500 apoyos económicos para estudiantes indígenas de preescolar, primaria y secundaria para prevenir la deserción escolar.

En el Zócalo capitalino, el jefe de Gobierno, Miguel Ángel Mancera, explicó que se destinaron 9.4 millones de pesos para la entrega de 6 mil 300 pesos a cada beneficiario. Los estudiantes que recibieron beca fueron 783 niñas y 717 niños.

“En algunos de los lugares del país se ha tenido que hacer una reducción de presupuesto para reconstruir viviendas donde se derrumbaron, y entonces se dejan de atender otras cosas; se hacen recortes presupuestales,

“En la ciudad estamos dándoles garantías de que no obstante el esfuerzo económico que se tiene que hacer para la reconstrucción, no vamos a dejar de atenderlos, vamos a seguir apoyando a las comunidades en los programas ya establecidos”, dijo Mancera.

Además, se invirtieron 4.9 millones de pesos para que los menores tengan cursos de ca-

pacitación, talleres, actividades lúdicas y visitas a museos.

Otro punto a destacar es que los estudiantes con beca tendrán acceso a 44 asesores educativos que los apoyarán con traducción en caso de no hablar español y orientación para mejorar su rendimiento académico en casa.

En lo que va de esta administración se han destinado 15.4 millones de pesos para 2 mil 552 estudiantes indígenas.

En tanto, la secretaria de Desarrollo Rural, Rosa Icela Rodríguez, destacó que los apoyos fueron para menores de las etnias mazahua, náhuatl, otomí, triqui, mazateca, mixteca, totonaca, tzetzal, zapoteca, mixe, tarasca y chinanteca.

“La educación es un derecho que está en nuestra Constitución y todas las personas adultas tenemos la obligación de hacerlo realidad”, dijo la funcionaria. M

En esta administración se han destinado 15.4 millones de pesos para 2 mil 552 jóvenes



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
15/11/17	METRÓPOLI	6



## CAE MAESTRO POR ABUSO SEXUAL

Detienen a un profesor de educación física acusado de agredir a alumnos de colegio en Coyoacán. C6

**CAE MAESTRO  
POR PRESUNTO  
ABUSO SEXUAL**

# Capturan a maestro por abuso sexual

- Alumno de 12 años salió positivo en prueba para determinar agresión
- Profesor estuvo prófugo siete meses; dice que sólo “jugaba” con los niños



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
15/11/17	METRÓPOLI	6

### DAVID FUENTES

La tranquilidad del colegio privado Carmel, plantel Coyoacán, se vio afectada después que elementos de la Procuraduría Capitalina detuvieran a un profesor de educación física acusado de abusar sexualmente de alumnos del plantel.

Según la carpeta de investigación 012/205/217-COY, el maestro habría hecho tocamientos a por lo menos tres niños, de los cuales uno salió positivo después de los exámenes psicológicos realizados.

Consta en el expediente que los hechos ocurrieron en abril pasado, en el colegio privado ubicado en la calle Rancho Estanzuela, en la Colonia Hacienda Coyoacán.

El plantel de clase media alta entró en funciones en la Ciudad en junio de 1982 y ofrece atención educativa en las áreas de maternal, jardín de niños, primaria y secundaria. Es una institución laica, mixta y bilingüe que cobra una colegiatura que va de 6 mil a 10 mil pesos al mes.

Cuando los niños se mostraron reacios para asistir a las clases de educación física, uno de ellos incluso —el que salió positivo en los exámenes médicos— ya no quería asistir a la escuela, los padres de familia sospecharon que algo no estaba bien y cuestionaron a los encargados del colegio la actitud del maestro.

La actitud del menor que se rehusaba a ir al clases cambió y los padres tomaron cartas en el asunto.

Después de una serie de exámenes, descubrieron que el maestro hacía tocamientos y cometía abuso sexual al menor, por lo que de inmediato pidieron la intervención de las autoridades de procuración de justicia y cuestionaron los métodos de seguridad del colegio, pues el maestro en cuanto se enteró de la situación se dio a la fuga y fue hasta siete meses des-

pués que lo capturaron para internarlo en el Reclusorio Norte.

El imputado, identificado como José Manuel "N", de 33 años, abusaba de sus estudiantes en los baños y vestidores, donde les hacía tocamientos y los obligaba a tocarle sus partes íntimas, según testimonios recabados.

Después que los directivos recibirían la denuncia, varios padres de familia se preocuparon y sometieron a los niños a una serie de pruebas.

Del total de los 20 niños a quienes daba clase, tres mostraron signos de abuso; sin embargo, las investigaciones confirmaron sólo que un menor de 12 años fue su víctima.

El profesor fue detenido en casa de un familia en la delegación Álvaro Obregón; aunque no opuso resistencia, se dijo inocente del delito al argumentar que sólo "jugaba" con los niños, no se descarta que durante el proceso se le imputen otros casos.

**Padres y directivos guardan silencio.** La noticia impactó a padres de familia, no daban crédito a lo sucedido, pues aseguraron que el colegio cuenta con una reputación y un nivel académico aceptable; sin embargo, dieron a conocer que el profesor tenía poco tiempo en la escuela, "es terrible, aquí nuestros hijos pasan gran parte de su día y de sus vidas, debería ser un lugar seguro para ellos. Para eso pagamos, para educarlos y también para que estén alejados de los peligros de la calle", comentó una madre de familia que pidió el anonimato.

En este sentido, anunciaron que esta semana dialogarán con los directivos del plantel para que les den una explicación acerca de lo sucedido, incluso la familia afectada no descarta denunciar penalmente al colegio al considerar que posiblemente hubo alguna negligencia de su parte al con-

tratar a maestros abusadores.

"Aunque quieran, este tipo de incidentes no se pueden ocultar, es grave esto que pasa, ya que la integridad y futuro de nuestros niños está en riesgo. Vamos a platicar con los directivos para que nos den una explicación de lo sucedido", comentó otro padre de familia al momento de pasar por su hijo al plantel.

### Violaciones van a la baja: fiscalía.

Sobre los delitos de violación, la fiscal central de investigaciones para la Atención de Delitos Sexuales, Sulma Eunice Campos Mata, dio a conocer que en este rubro las estadísticas muestran que van en disminución y que la Ciudad de México se encuentra en el lugar 30 a nivel nacional, se tiene una efectividad del 80%, pues los depredadores sexuales son detenidos y sentenciados.

Identificó al hogar y las escuelas como los dos lugares más peligrosos y donde los niños son más vulnerables a estos ataques.

"Este año se ha mostrado una reducción considerable en este delito en lo que respecta a las agresiones en niños y mujeres, ya que los programas preventivos están dando resultados y aquí seguimos trabajando para ello", comentó la fiscal después de dar a conocer que en un solo día se capturaron a cuatro personas acusadas de cometer abuso sexual. ●

**"Es terrible, aquí nuestros hijos pasan gran parte de su día y de sus vidas, debería ser un lugar seguro para ellos. Para eso pagamos, para educarlos y también para que estén alejados de los peligros de la calle"**

**MADRE DE UN ALUMNO DEL COLEGIO**

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
15/11/17	COMUNIDAD	5



#### CHOCA AUTOBÚS ESCOLAR

## HAY 4 NIÑOS HERIDOS

Una unidad de transporte escolar chocó ayer contra un poste en Sur 12, colonia Cove, en la delegación Álvaro Obregón. Se reportó que 4 estudiantes de secundaria resultaron heridos.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
15/11/17	1	9

## Amplían infraestructura en escuelas de Tultitlán

Tultitlán, Méx.- El edil Jorge Adán Barrón Elizalde continúa beneficiando a escuelas públicas de Tultitlán con obras para mejorar la calidad de los niños y ampliar la infraestructura educativa.

En esta ocasión se benefició a la escuela primaria “Emiliano Zapata y Niños Héroes”, en donde alumnos, padres de familia y directivos estuvieron presentes en la inauguración del arco-techo y entrega de equipamiento del comedor.

En representación del edil estuvo la presidenta honoraria del DIF, Karen Sá-

mano, quien afirmó “que estas acciones se pueden obtener gracias al trabajo entre las autoridades y la sociedad”.

“La actual administración ha trabajado de la mano con las instituciones educativas para apoyarles en las necesidades que tengan; de esta manera, se ha logrado beneficiar a miles de estudiantes de todo el municipio”, indicó.

Serán 988 beneficiarios, así como futuras generaciones de esta institución, los beneficiados con dicha obra, como el aprovechamiento de los alumnos en te-

mas deportivos, académicos, culturales y artísticos, entre otros.

En representación del alumnado de la escuela, la alumna Katia Vanesa Pacheco, de sexto grado, agradeció a la actual administración por el apoyo que les dan a su escuela con el arco-techo y el equipamiento al comedor porque con eso realizaremos mejores nuestras actividades.

Finalmente, autoridades municipales y escolares develaron la placa de inauguración del arco-techo de esta institución.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
15/11/17	ESTADOS	31

## Cien escuelas de Chilapa siguen cerradas a causa de la violencia

■ **HÉCTOR BRISEÑO Y SERGIO OCAMPO**  
Corresponsales

Acapulco, Gro.

El subsecretario de Educación Básica de Guerrero, Emiliano Díaz Román, informó que al menos 100 escuelas del municipio de Chilapa siguen cerradas a causa de la inseguridad y anunció que se elabora un plan para que los estudiantes recuperen las clases perdidas y no pierdan el ciclo.

El funcionario adelantó que, “en coordinación con maestros y padres de familia, se entregarán guías de trabajo por Internet, donde lo haya”.

Díaz Román destacó que ya se acordó la reanudación de clases en las escuelas de Chilapa. Supervisores, jefes de sectores, representantes sindicales, maestros y padres de familia se coordinan con autoridades municipales para reanudar labores de manera gradual, agregó.

En Chilpancingo, un radioescucha de Radio UAG (Universidad Autónoma de Guerrero) que se identificó como maestro de la Coordinadora Estatal de Trabajadores de la Educación llamó a la emisora para informar que ayer continuaban cerradas aproximadamente 600 escuelas de cinco municipios. “Al menos en Chilapa de Álvarez, ninguna trabajó.

“Ayer estaban los militares muy cerca de la Subcoordinación de Servicios Educativos de la Secretaría de Educación de Guerrero. Había un convoy de soldados apostados en la calle principal de Chilapa de Álvarez cuidando al gobernador Astudillo Flores”, agregó.

Sin embargo, aseguró, en cuanto se fue el mandatario, en redes sociales se difundió un mensaje, presumiblemente de la delincuencia organizada, que decía: “Entiendan, es la última advertencia. No queremos a nadie en lugares equivocados”. El denunciante añadió: “Hicimos un recorrido a pie y ninguna escuela estuvo abierta. Incluso los taxis, a eso de las 7 o 7:20 de la mañana, no circularon. Las calles estaban desoladas; ningún estudiante caminó a esa hora”.

Mientras, Roberto Álvarez Heredia, vocero del Grupo de Coordinación Guerrero, informó vía telefónica que alrededor de las 10 horas de ayer, en la avenida Insurgentes, colonia El Rosario, en la cabecera municipal de Chilapa de Álvarez, fueron halladas dos bolsas negras de plástico con restos humanos, aunque no precisó el número de víctimas.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
15/11/17	1	2



## **BLOQUEAN POR NUEVAS ESCUELAS**

CHILPANCINGO, Gro.- Habitantes del fraccionamiento El Nuevo Mirador bloquearon el parador del Márquez de la Autopista del Sol, sobre los carriles con dirección hacia el puerto Acapulco, para exigir que les entreguen las escrituras de sus departamentos y la construcción de nuevas escuelas para sus hijos.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
15/11/17	1	10

## #GRANFAMILIA

# Impulsa Puebla la unión escolar

LA CONVOCATORIA DE LA RED DE COLEGIOS SEMPER ALTIUS REBASÓ LAS ESPECTATIVAS

POR GUADALUPE GÁLVEZ

ESTADOS@HERALDODEMEXICO.COM.MX

Una derrama de 400 millones de pesos y una ocupación hotelera del cien por ciento dejó para Puebla el Torneo de la Amistad 2017, que llegó a su fin este martes con la premiación de los equipos que lograron éxito en las diferentes disciplinas.

En el evento participaron 90 instituciones de la Red de Colegios Semper Altius y de las escuelas Mano Amiga, que está integrada por 90 colegios de México, así como de Venezuela, El Salvador y Colombia.

Al cierre de la jornada, que inició el 6 de noviembre, se colocó en primer lugar del medallero la dupla conformada por el Instituto Andes y el Colegio del Bosque de Puebla, al acumular 165 preseas de las que 80 fueron de oro, 62 de plata y 23 de bronce.

Santiago Blanco, que estudió y nada en el Instituto Andes Puebla desde primer año de primaria, fue en este torneo de la Amistad uno de los grandes medallistas al obtener 11 preseas en la categoría 15 a 16. "Estoy muy feliz por lo que he aprendido en el Instituto y lo logrado", remarcó.

En la recta final quedaron en segundo lugar, pese a que puntaron durante todo el torneo, el bloque conformado por el Instituto Cumbres y Rosedal Lomas, que ganaron 173 medallas, 62 fueron de oro, 72 de plata y 39 de bronce. La delegación conformada por el Colegio Himalaya de Monterrey cerró en tercer lugar con 32 medallas de oro, 13 de plata y 7 de bronce. En la clausura se anunció que la

edición 37 de los juegos será en Hermosillo, Sonora, a finales de 2018. La sede la obtuvo al ganar la Copa de la Amistad.

Puebla, en 2018, buscará que regresen los juegos, dijo el padre Andrés Botero, director general del Instituto Andes y Colegio del Bosque.

En total hubo 10 mil eventos y más de 7 mil participantes que se desempeñaron en disciplinas como golf, tenis, voleibol, basquetbol y futbol, entre otras.

"El torneo de la amistad genera un ambiente de competitividad, pero también de generosidad, es una experiencia que llena los corazones porque se convive con los hijos y las familias de otros colegios", dijo el padre José Alberto Caballero, capellán del Instituto Cumbres de Tijuana. ●

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
15/11/17	1	10

35

MIL PERSONAS EN LA CLAUSURA EN EL TORNEO DE PUEBLA.

de Venezuela, El Salvador y Colombia.

- El evento deportivo congregó a 90 colegios de la red Semper Altius y de las escuelas Mano Amiga.

7

MIL DEPORTISTAS PRESENTES EN LA JUSTA JUVENIL.

## AGRADECIMIENTO

“

*En el Torneo de la Amistad se pone mucha atención a las personas”.*

MARÍA JOSÉ/CHIAPAS

**AMISTAD  
MUNDIAL**

- En el torneo estuvieron presentes estudiantes que provenían

*No importa de dónde seas, siempre haces nuevos amigos”.*

ESCANIO FERNÁNDEZ/NADADOR

“

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
15/11/17	REPÚBLICA	6

# Sigue secuestro de maestros

**POR RUTH PÉREZ**

EL HERALDO DE TABASCO

VILLAHERMOSA, Tab. (OEM-Infomex).- En las últimas semanas el secuestro y extorsión se ha disparado en el magisterio; sindicatos reportan hasta 12 levantones de trabajadores de la educación en el mes de noviembre.

Aunque los delitos afectan a todo sector de la población, la sección 29 del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE) y el Sindicato Independiente de Trabajadores de la Educación de Tabasco (SITET) atribuyen esta alza al haberse ventilado los supuestos salarios de los docentes por una nota periodística.

La dirigente de la sección 29 del SNTE, María Elena Alcudia Gil, indicó que tan solo en las últimas semanas cuatro trabajadores han sido secuestrados: "tenemos un caso reciente, que pudo ser liberada, pero tenemos actualmente otra trabajadora privada de la libertad", precisó en entrevista.

Dejó claro que la información sobre sus salarios es falsa y hay consecuencias porque los hizo vulnerables ante los delincuentes, además vienen

fechas de pago y se han ventilado, remarcó.

"El aumento se ha dado en general, no solo para el magisterio, lo que sí quiero puntualizar es que lo que se publicó por un medio de comunicación nos está afectando muy fuerte", indicó.

Y es que aunque se han denunciado los casos, el sindicato ha mantenido bajo reserva los datos de los afectados, además de que han sido reubicados de sus centros de trabajo: "sí se tenían casos previo a la publicación, pero se incrementó luego de ésta", aseveró.

En este mismo sentido, el secretario general del SITET, Clemente Ortiz, reportó hasta 12 casos de extorsión y secuestro en los municipios de la Chontalpa.

## ZONAS DE RIESGO

La Chontalpa chica y la Chontalpa grande, de los municipios de Cunduacán, Cárdenas y Comalcalco

## Reporte Indigo

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
15/11/17	1	16

## #Inseguridad

# MAESTROS BAJO AMENAZA

**Hoy el nuevo foco de agresión del crimen organizado en México son los profesores, quienes en lo que va del año han sido víctimas de secuestro, homicidio, extorsión y robo, sumándose a las cifras registradas de gremios como el médico y periodístico**

J. JESÚS LEMUS

**A** veces por venganza a veces por extorsión, o porque simplemente les son incómodos a sus intereses, los maestros se han convertido en el nuevo foco de agresión del crimen organizado.

En lo que va de este año, de acuerdo a recientes periodísticos locales -porque no existen estadísticas oficiales- se estima que han sido ejecutados al menos 52 maestros en todo el país.

La mayoría de las ejecuciones se han perpetrado en los estados que registran mayor presencia del crimen organizado, como Michoacán, Guerrero, Oaxaca, Puebla, Tabasco, Veracruz, Sinaloa y Tamaulipas, en donde la cifra de un solo año supera por mucho a la de los periodistas, defensores de derechos humanos, sacerdotes y médicos.

Pero no únicamente es el

homicidio lo que amedrenta al magisterio. Ese sector laboral también se ha visto afectado por el alza en los índices de secuestro.

En Guerrero, decenas de profesores no han podido reanudar sus clases en Chilapa, en la zona de La Montaña.

De acuerdo a fuentes extraoficiales de la Procuraduría General de la República (PGR), en Chilapa a los maestros se les exige, cada vez que reciben su nómina, pagos (por respetar sus vidas y las de sus familias) que van desde los 300 hasta los 500 pesos quincenales.

El caso más reciente de ejecución es el de la maestra Patricia Mora Herrera, de 34 años, quien impartía clases en el bachillerato de Huehuetla. Fue secuestrada y su cuerpo apareció apenas el pasado fin de semana con huellas de tortura cerca de la

comunidad de Totoltepec, de donde era originaria.

Mora Herrera, de acuerdo a las primeras investigaciones de la Fiscalía General de Justicia del estado de Puebla, ya había sido objeto de amenazas e intentos de soborno por parte de una célula criminal que se le asocia con el llamado Cártel del Totonacapan.

El hostigamiento a los maestros en Puebla queda evidenciado en las solicitudes de cambio de adscripción de los profesores que trabajan en zonas de alta incidencia criminal, como la del llamado Triángulo Rojo, en donde operan grupos dedicados a la extracción ilegal de combustibles de los ductos de Pemex.

**En Sinaloa, desde hace más de cinco meses al menos siete telesecundarias de la Sierra Noreste se mantienen con actividades suspendidas, luego del asesinato de tres profesores, ocurridos en mayo pasado**

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
15/11/17	1	17

# Secuestro y robo, también les golpea

**D**e todos los gremios asediados por la delincuencia organizada, es el de los maestros el que silenciosamente sigue registrando las cifras más altas, pues frente a los 52 homicidios del que han dado cuenta los medios de comunicación en todo el país, contrastan 40 asesinatos de médicos y 15 de periodistas, ocurridos este año; también en los últimos cuatro años han sido ejecutados 15 sacerdotes.

De todas las entidades, la más violenta para el magisterio es el estado de Veracruz, en

donde se estima que en lo que va de este año, por lo menos 20 profesores han sido víctimas de secuestro, y otros seis han sido asesinados por no ceder a las intenciones de extorsión del crimen organizado.

De acuerdo a la versión de Miguel Hernández Plasencia, secretario general del Sindicato Democrático de Trabajadores de la Educación de Veracruz (SDTEV), la situación que se vive en esa entidad es preocupante, pues al menos 25 miembros del magisterio en todo el estado han sido vícti-

mas de secuestro u homicidio.

Por su parte, José Cruz Salazar Ramírez, secretario de organización de la sección 32

del SNTE en el estado de Veracruz, ha revelado que en lo que va de este año al menos 20 de los más de 90 mil profesores afiliados que registra ese sindicato en toda la entidad han sido víctimas de secuestro, pero que se cuentan por decenas los maestros que han sido víctimas de robo de vehículos, asalto o robo a casa habitación.

En Michoacán, de acuerdo a la versión del profesor Miguel Ángel Espitia, miembro de la coordinadora Nacional

de Trabajadores de la Educación (CNTE), se sabe que en lo que va de este año han sido ya siete los profesores víctimas de homicidio, a causa de intereses económicos por parte de miembros de la delincuencia organizada.

En esta entidad se estima que por lo menos otros 32 maestros han sido víctimas de secuestro, de ellos o de alguno de sus familiares, y por lo menos otros 79 han sido objeto de extorsión, asalto, robo de vehículo y robo a casa habitación.

**El hostigamiento a los maestros en Puebla queda evidenciado en las solicitudes de cambio de adscripción de los profesores**

**Reporte Indigo**

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
15/11/17	1	17

# Violencia, motivo de inasistencia

**O**tro estado en donde el hostigamiento del crimen organizado contra el magisterio va en aumento es Sinaloa. Allí, desde hace más de cinco meses, al menos siete telesecundarias de la Sierra Noreste se mantienen con actividades suspendidas, luego del asesinato de los profesores Feliciano Rodríguez Navarrete, Juan Ramón Durán Lara y Luis Alberto Raygoza Aguilar, ocurridos en mayo pasado.

El asesinato de los tres profesores de la telesecundaria del municipio de Concordia ha movido a decenas de maestros a no

asistir a clases, ante la amenaza velada del crimen organizado, el que también ha impactado entre los alumnos que han dejado a acudir a clases ante la presencia de hombres armados que no solo les instigan a no acudir a clases, sino que los asaltan en los caminos de acceso.

La suspensión permanente de clases, a causa de la presencia del crimen organizado, también se registra en los municipios de Choix, Badiraguato y San Ignacio, en donde fracciones del Cártel de Sinaloa se disputan el control del territorio y han tomado al magisterio como

punto de discordia para el control de la población.

Las localidades en donde actualmente, en el estado de Sinaloa, no se registran clases de manera normal, a causa de la amenaza vertida contra el magisterio de nivel básico, son Palmillas, La Guayabera, La Petaca, Santa Catarina, Los Cerritos, Los Naranjos, Copala, Pánuco, Santa Lucía, Cuauhtémoc, El Cuantantal, Los Chirimoyos, Potrerillos y Chupaderos, donde la extorsión contra maestros y alumnos es constante, según confirmaron fuentes de la Fiscalía General del Estado de Sinaloa.

**52**  
maestros han sido ejecutados en México en lo que va del 2017

**+20**  
profesores han sido víctimas de plagio en Veracruz en lo que va del año, según la dirigencia local de la sección 32 del SNTE

**630**  
educadores de 4 mil 600 que laboran en Puebla han solicitado en los últimos dos años el cambio de plaza laboral, luego de ser objeto de intimidación y extorsión, dice la SNTE

## **OPINIÓN**

### **EDUCACIÓN SUPERIOR**

Columna El Correo Ilustrado | Acosan al rector Vera “por evidenciar corrupción” (La Jornada, p. 2)  
Columna Gran Angular | Graco: un corrupto contra la corrupción (El Universal, p. 13)  
Columna Entre paréntesis | Universitarios (Milenio, p. 4)  
Columna Cuchillito de palo | ¿El Duarte morelense (El Sol de México, p. 11)

### **SEP**

Columna Historias de Reportero | ¿Son o se hacen (El Universal, p. 6)

### **SECRETARIO AURELIO NUÑO**

Columna La Gran Carpa | Tamborilero (El Economista, p. 70)  
Columna Los Malosos | Morera pega a aspiración presidencial de Osorio, oposición lo remata (Impacto Diario, p. 3)  
Columna Estrictamente Personal | 2018: Las máximas de Peña (El Financiero, p. 54)  
Columna Nudo Gordiano | Meade, según los empresarios (Excélsior, p. 30)  
Columna Uno hasta el fondo | Revelaciones (Milenio, p. 19)

### **SECTOR EDUCATIVO**

Artículo Educación cívica y ciudadana | Carlos Ornelas (Excélsior, p. 15)  
Columna Tecno Empresa | ¿Enciclomedia reloaded? | Aguas (Milenio, p. 37)  
Columna Prácticas indecibles | Los quebrados (Milenio, p. 3)

### **SNTE/CNTE**

Artículo Aristarco, Yalalteco ejemplar | Jesús M. del Campo (La Jornada, p. 21)  
Columna Bajo Reserva | El año de Murat (El Universal, p. 2)  
Columna *Back Up* | Gatopardismo en telecomunicaciones (El Economista, p. 38)

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
15/11/17	EL CORREO ILUSTRADO	2

#### **Acosan al rector Vera “por evidenciar corrupción”**

Nos preguntamos si la orden de aprehensión contra el rector de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), Alejandro Vera, y su esposa, María Elena Ávila, tiene relación con la iniciativa y apoyo que la UAEM y su equipo forense dio a las organizaciones de familiares de desaparecidos en la apertura de las fosas clandestinas de Tetelcingo y Jojutla.

El caso referido puso al descubierto la simulación-corrupción-complicidad-impunidad característica del gobierno del estado. Hacemos responsable al gobernador Graco Ramírez de la integridad física del rector y su esposa, y exigimos el esclarecimiento de estos hechos.

*Aurora Mora Saavedra y Félix  
Hoyo Arana*

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
15/11/17	OPINIÓN	13

## GRAN ANGULAR

# Raúl Rodríguez Cortés

## Graco: un corrupto contra la corrupción

**T**res hombres compartían el pan y la sal en una mesa del restaurante "El Estoril" en Polanco. Inevitable voltear a verlos conforme su conversación subía de tono. Eran los perredistas Jesús Ortega y Jesús Zambrano, de la tribu Nueva Izquierda, con Graco Ramírez. De pronto, hecho una furia, el gobernador de Morelos se levantó de la mesa, aventó la silla y se fue, con el rostro descompuesto. Algunas orejillas alcanzaron a captar la razón del desencuentro de hace unos días: *Los Chuchos* no lo apoyan en su pretensión de hacer a su hijastro, Rodrigo Gayosso, candidato del partido del sol azteca al gobierno del estado.

Ese desafecto es el mismo que ha cosechado entre los morelenses por los excesos cometidos durante su gobierno, a decir de quienes ni siquiera son sus paisanos, pues Graco nació en Tabasco. Nada parece quedar del idealismo de aquel líder estudiantil del movimiento de 1968. Aprendió muy bien las mañas de su mentor Rafael Aguilar Talamantes en el Partido Socialista de los Trabajadores (PST), en el que militó con Ortega y Zambrano, con quienes después se sumó al PRD y conformó la corriente Nueva Izquierda.

Graco Ramírez creó la base de apoyo que lo llevó en 2012 a la gubernatura, cuando fue pieza central del movimiento que en 1998 llevó a la renuncia al entonces gobernador Jorge Carrillo Olea al que se acusaba de perder la seguridad y la paz en Morelos. En su gestión, ¿caprichos del destino?, inseguridad y la violencia se han desbordado. De ella han sido piedra angular el nepotismo y la venganza política.

La más reciente está en curso, dirigida contra Alejandro Vera Jiménez, hasta ayer rector de la Universidad Autónoma de Morelos pues concluyó su periodo y el Consejo Universitario

designó anoche al ingeniero Gustavo Urquiza, quien fuera secretario general académico.

Graco acusa a Vera de enriquecimiento ilícito después de un largo periodo de acoso político. La Fiscalía del estado argumenta que el ex rector y su esposa se han hecho de propiedades cuya adquisición no se explica con los ingresos de la pareja. Vera obtuvo ayer una suspensión provisional de amparo contra la aprehensión por ese delito. La Fiscalía respondió con una nueva acusación: peculado.

Si Vera se clavó dinero público, pues que se le demuestre y se le castigue. Pero no pueden pasar por alto evidencias que sugieren una venganza política. Las obras para la UAEM (al igual que todas las de su gobierno, según denuncian), no fueron licitadas y por asignación directa las entregaron a empresas relacionadas con Rodrigo Gayosso, hijastro del gobernador de Morelos y actual dirigente estatal del PRD. El ex rector se negó a continuar con esa práctica y empezó el problema. Los recursos para la Universidad (subsidio federal), aprobados por Hacienda y entregados por la SEP al gobierno de Morelos, empezaron a ser retenidos. A la fecha se deben catorce a los académicos y pensiones a los jubilados.

Gayosso ha sido el principal operador de Graco. Él encabezó el largo enfrentamiento con el alcalde de Cuernavaca, Cuauhtémoc Blanco y mueve los hilos para ser el sucesor de su padrastró. Pero el nepotismo de Graco no queda en Gayosso (y me refiero al hijastro). En su gobierno están: Elena Zepeda, actual esposa y madre de Gayosso, presidenta del DIF estatal; Mónica Reyes, secretaria de Turismo y novia de Pablo Ernesto Ramírez, hijo del gobernador con su primera esposa Olga Durón Viveros, coordinadora general del Ins-

tituto Morelense de Radio y TV; y Rafael Bolívar Garrido, hermano de Graco, subsecretario de Desarrollo Urbano.

El repudio es tal que a Graco ya no lo quieren ni *Los Chuchos*.

**INSTANTÁNEAS.** 1. YA VIENEN LOS CAMBIOS. Las oficinas de Sedesol eran ayer un hervidero de rumores. Sobre todo uno: que esta semana, o a más tardar la próxima, se va el secretario Luis Miranda para dejar el despacho a Vanesa Rubio. La subsecretaría de Hacienda (primera mujer en ocupar ese cargo) es pieza fundamental del equipo de José Antonio Meade, de quien también fue subsecretaría en Relaciones Exteriores y en Sedesol. De concretarse, sería una señal más de apoyo a la candidatura presidencial de Meade. Tan pronto como el 29 de noviembre, o antes, vendría otra casi inequívoca si el secretario de Hacienda no se va al Banxico a relevar a Agustín Carstens.

2. ORDEN FINANCIERO. Mucho llamó la atención que el Instituto Mexicano para la Competitividad colocara a Campeche, con un nivel de cumplimiento de 83%, en el segundo lugar de su ranking de resultados de orden financiero y eficacia en la relación presupuesto-gasto público. Muy buen espaldarazo al gobernador Alejandro Moreno Cárdenas.

3. QUE NOS CAIGA EL VEINTE. Así se llama la iniciativa ciudadana (con un mínimo de 40 mil firmas) que presentará hoy en el Congreso de Sonora el senador panista Héctor Laríos. Propone obligar a los municipios con más de 300 mil habitantes a destinar un mínimo de 20% de su presupuesto para inversión en infraestructura y equipamiento. Y es que, ante el crecimiento de las burocracias, 95% se destina a gasto corriente. ●

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
15/11/17	AL FRENTE	4

## ENTRE PARÉNTESIS

### Universitarios

FERNANDO ESCALANTE GONZALBO

**O**tra ficha, el mismo juego. El rector de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos, Alejandro Vera Jiménez, está con orden de busca y captura, acusado de malversación, enriquecimiento ilícito, y alguna cosa más. El caso concreto es un convenio con la Sedesol, para un programa que no se llevó a cabo. Subcontratación ilegal, cientos de millones, ficha de Interpol, universitarios que denuncian una venganza política.

Es posible que no lleguemos a conocer el fondo del asunto, porque el problema no es el señor Vera Jiménez, ni la UAEM. Desde hace tres o cuatro años circulan acusaciones graves sobre el uso del dinero de la universidad, han terminado hundidas en el marasmo de la pequeña política –con manifestaciones, denuncias, declaraciones altisonantes de ida y vuelta. Nada. Pero sucede que esto de hoy parece ser uno de los hilos de una madeja mucho mayor: más de seis universidades, otras tantas secretarías de Estado, más de 3 mil millones de pesos.

El abogado del rector dijo que lo persiguen porque “no se ha callado ante la violencia”. Miembros de la Asamblea Permanente de Pueblos dijeron que es porque el rector ha denunciado los megaproyectos del gobierno de Morelos. Javier Sicilia, en la nómina de la UAEM, dice que lo persiguen porque podría ser candidato a gobernador. Parecerá raro que un rector se dedique a eso, pero es la mecánica con que se significa la autonomía –que justifica todo lo demás.

Desde hace muchos años las instituciones de educación superior han disfrutado de una especie de extraterritorialidad *de facto*, amparada por la triple aura de la juventud, el saber, los universitarios –y el fantasma del 68. Como es lógico, la existencia de ese espacio que prácticamente se exceptúa del cumplimiento de la ley, o de según qué leyes, ha servido para toda clase de propósitos. Abrir un buen surtidor de recursos financieros sin supervisión tiene una utilidad inapreciable. En algún momento fue para apaciguar a cierta izquierda, sirve a las mil maravillas si se quiere usar el espíritu combativo de los “compas” para proteger los negocios de la clase política.

No digo nada nuevo: la preocupación de los universitarios por la transparencia y la legalidad tiene límites muy claros. Este, por ejemplo. M

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
15/11/17	ANÁLISIS	11

## CUCHILLITO DE PALO

## ¿El Duarte morelense?

CATALINA NORIEGA

**A** sí le llamó el poeta y activista social, Javier Sicilia, al desgobernador de Morelos, Graco Ramírez. A la entidad, la politiquería la vuelve a colocar en el centro de las discusiones, aderezada por un tufo hediondo, a corrupción.

El pleito entre Ramírez y el rector de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos, Alejandro Vera Jiménez, viene de largo. Se atribuye a las aspiraciones del académico por acceder a la grande estatal, competencia con el ahora jerarca, en la que Vera ha salido perdiendo.

Desde la llegada del perredista al poder, las confrontaciones entre ambos han sido frecuentes y peor cuando ha habido acusaciones judiciales fuertes, contra Vera.

Se hicieron dos equipos: al rector lo respalda Sicilia, el obispo de Cuernavaca -Ramón Castro Castro-, académicos y estudiantes de la UAEM y organismos defensores de Derechos Humanos.

A Graco, su gabinete y un PRD estatal, al que maneja a sus anchas. Poco extrañan a la población, los dimes y diretes entre ambos, cuando el mentado Ejecutivo rompe lanzas hasta con su sombra. Otros de sus "enemigos" es el actual Presidente Municipal de Cuernavaca, el futbolista Cuauhtémoc Blanco.

Con el conocido como "Temo", las dificultades han sido públicas y notorias, incluida la cizaña que sembró con el partido local, que llevó al deportista al ayuntamiento.

Los paganos de semejantes sainetes, ni duda cabe, han sido los morelenses. A punto de terminar su gestión, Ramírez intenta imponer a su sucesor -querría a su hijastro, Rodrigo Gayosso-, aunque su baja evaluación podría dar al traste con su capricho.

Ni se ha visto obra importante ni pudo controlar la inseguridad -la que siguió al alza- y el desempleo creció en forma alarmante. Los pobres igual de pobres, sin que lo conmovieran para nada y sujetos al miedo de perder la vida, a manos de cualquier sátrapa.

El rector, por su parte, cuenta con un fuerte sector de simpatías, pero los números de la Universidad no cuadran, como debieran. Apareció

entre las otras casas de estudio, que denunció la investigación de Mexicanos contra la Corrupción, conocida como "la Gran Estafa". Sedesol y Sagarpa contrataron sus servicios, para efectuar algunos estudios. La universidad subcontrató a algunas "empresas fantasmas"; no entregaron lo prometido y se quedaron con una millonaria comisión.

Hay otras acusaciones, por contratar un crédito, sin pedir la aprobación del Congreso y luego comprometer las partidas presupuestales para pagarlo y una más por retener las cuotas sindicales del sindicato de la UAEM.

La corrupción del gobierno estatal es palpable, su incompetencia y su desapego por la problemática estatal. El socavón del Paso Express, responsable de la muerte de un padre y su hijo, le importó un bledo, a extremos de que ni se molestó en presentarse.

El terremoto del 19 de septiembre, asoló municipios enteros, como Jojutla; llegó a tomarse la foto y después se hizo ojo de hormiga. Pescaron a la esposa, Elena Zepeda, acumulando la ayuda (¿sería en previsión de la campaña de su hijito?), mientras los damnificados carecían

*La corrupción del gobierno estatal es palpable, su incompetencia y su desapego por la problemática estatal.*

de todo.

Graco ha sido infernal, vengativo y déspota. Justo antes de la orden de aprehensión contra Vera, éste había comparecido en el Senado, para quejarse por acoso y amenazas, junto a Javier Sicilia. ¡Oh casualidad!

Habrà que ver cómo termina este nuevo desaguado de quien, una vez que salga en el 18, podría acompañar a los Duarte, Padrés, Medina y demás impresentables, en la lista de los "Se busca", o "Bajo Proceso".

catalinanq@hotmail.com  
@catalinanq



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
15/11/17	NACIÓN	6

## HISTORIAS DE REPORTERO

### Carlos Loret de Mola

#### ¿Son o se hacen?

**E**sto ocurre de manera cotidiana en México:

Robo de mil 500 millones de pesos de cuotas para el retiro de trabajadores de Sinaloa durante el gobierno de Mario López Valdez, *Malova*; robo de mil millones de pesos de cuotas descontadas a trabajadores de Veracruz con Javier Duarte; empleo de más de dos mil millones de pesos públicos para el uso personal y político de aeronaves oficiales en el gobierno de Roberto Borge en Quintana Roo, adquisición de 36 propiedades por parte del ex gobernador de Chihuahua, César Duarte, quien descontaba a los empleados de gobierno cuotas para servicios sociales y las destinaba a las arcas del PRI local para hacer campañas; desvío de miles de millones de pesos de recursos públicos federales para la reconstrucción de casas de damnificados por los huracanes *Ingrid* y *Manuel* en Guerrero, a través de la Secretaría de Desarrollo Urbano y Territorial, Sedatu, con el resultado de que las casas nuevas se tuvieron que demoler por mal hechas y mal ubicadas; contratos por casi mil millones de pesos otorgados a la Universidad Autónoma de Nuevo León por parte de la Procuraduría de Defensa del Contribuyente para dar ser-

vicios que le son completamente ajenos; entrega con aval de la Cámara de Diputados y la SEP al Partido del Trabajo de un negocio privado, subsidiado con recursos públicos para abrir centros de desarrollo infantil en 12 estados y que sus dirigentes se embolsen cientos de millones de pesos; uso de los recursos municipales como si fueran la pollería del alcalde de San Luis Potosí, Ricardo Gallardo, que además amenaza y extorsiona a sus opositores; compra millonaria de medicinas caducas y falsas, de origen chino, en el sistema de salud de Guanajuato, en el gobierno de Miguel Márquez.

Apenas ejemplos de algunos de los casos documentados y revelados en los espacios periodísticos a mi cargo, que sirven para mostrar el retrato de la corrupción generalizada de la clase política mexicana.

En el discurso, todos son demócratas y luchadores contra la corrupción dignos de países como Suecia o Dinamarca. En la realidad, están felices con un esquema institucional inoperante y empantanado, que permita que las corruptelas en todos los niveles de gobierno, todos los partidos, y todos los órganos del Estado se sigan haciendo como si nada.

Hoy en México no hay fiscal general ni fis-

cal electoral ni fiscal anticorrupción. En el Senado, no se ponen de acuerdo ni para emitir una convocatoria. Y el auditor superior de la Federación está a punto de dejar su cargo y habrá que elegir en el Congreso a su sucesor. Otro nombramiento que caerá al pantano político. Entraremos a 2018 con todas esas instancias descabezadas.

¿No será que en realidad a todos les acomoda que no funcionen las instituciones que deben vigilarlos e investigarlos? Eso sí, en tribuna son justicieros y adalides de la democracia. ¿Son o se hacen? Se hacen, sin duda.

**SACIAMORBOS.** Ensoberbecido, como si marchara en primer lugar en las encuestas y tuviera la sucesión en la bolsa, el PRI no tiene empacho en que quede claro que nos quiere ver la cara. La más reciente es la patética declaración del coordinador de los diputados del PRI, César Camacho. Justificó a sus groseras legisladoras, quienes en plena sesión para aprobar el paquete económico le gritaron el "eeeeeeehhh... ¡puto!" al diputado de Morena Mario Ariel Juárez. Dijo que no le habían dicho "puto" sino "bruto". La videograbación del momento no deja espacio a la duda. Pa-té-ti-co. ●

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
15/11/17	FORO	70



**PELOTA.** La ALDF aprobó llamar a comparecer al secretario de Protección Civil, **Fausto Lugo García**; al titular del Invea, **Meyer Klip Gervitz**, y a la jefa delegacional en Tlalpan, **Claudia Sheinbaum**, para que aclaren las dudas y la desinformación sobre el colapso en el Colegio Rébsamen y para saber dónde quedó la bolita.



**MAGOS.** Las cerveceras artesanales Primus y Minerva lanzaron la cerveza de temporada denominada Lupe Reyes para las fiestas del fin de año. Lo verdaderamente original es que para estar a tono con el año electoral que se avecina, decidieron hacer “crítica social con humor”, colocando en la etiqueta caricaturas de los presidenciables **Andrés Manuel López Obrador**, en primerísimo lugar, y **Ricardo Anaya** y **José Antonio Meade**, disputándose los regalos de los Reyes Magos. Los monitos son obra del artista **Carlos Burgos**. Pues, ¡salud, con la Chupe Reyes!



**ESTRELLAS.** Buenas cuentas habrá de entregar **Salomón Chertorivskí** al frente de la Secretaría de Desarrollo Económico cuando comparezca ante la ALDF. Los resultados hablan por sí solos: crecimiento de la economía de 3.2%, generación de más de 92,000 empleos en lo que va del año, aumento de la Inversión Extranjera Directa que en estos cinco años

superó los 25,000 millones de dólares, apertura de nuevas empresas, mayor flujo de turistas a la CDMX, apoyo a los micronegocios, a los jóvenes emprendedores, entre otras acciones.



**LANZADOR DE CUCHILLOS.** ¿Piso parejo? La dirigente nacional del Partido de la Revolución Democrática, **Alejandra Barrales**, deberá someterse al proceso de selección como todos los aspirantes que busquen la candidatura a la Jefatura de Gobierno de la CDMX, sostuvo el líder perredista capitalino **Raúl Flores**. El diputado local reconoció que la lidereza del PRD tiene asegurada la posibilidad de competir, pero aseguró que “ninguna candidatura está etiquetada”. Se le olvida que esa negociación está a otro nivel.



**TAMBORILERO.** Predestape. El líder del PRI capitalino, **Eruviel Ávila**, aseguró que para la candidatura a jefe de Gobierno de la CDMX el tricolor está buscando perfiles locales, como **Ricardo Monreal**, pero afirma que al todavía morenista no se le ha invitado formalmente. No descarta que puedan pensar en cartas fuertes y de talla nacional como **José Narro**, **Claudia Ruíz Massieu**, **Roberto Campa** o **Aurelio Nuño**. “Tenemos una caballada fuerte para la ciudad”, señaló el exgobernador del Estado de México.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
15/11/17	1	3

# LOS MALOSOS

## MORERA PEGA A ASPIRACIÓN PRESIDENCIAL DE OSORIO, OPOSICIÓN LO REMATA



Sin querer -¿o queriendo?- **María Elena Morera** dejó malherida la aspiración presidencial de **Miguel Osorio Chong**, con los terribles números sobre la inseguridad y el crimen organizado presentados en el Foro Sumemos Causas.

Y si el primer día de críticas de la sociedad civil dolió, el remate del segundo día corrió por cuenta de la oposición. PAN, PRD y Morena apuntaron baterías contra el gobierno de **Enrique Peña Nieto** y el secretario de Gobernación, responsable del tema y presente en el Foro junto a **Miguel Mancera Espinosa**.

A río revuelto de bullying, **Ricardo Anaya Cortés** dio todo el respaldo a las ONGs al señalar: “Es una absoluta realidad que el 2017 es el año más violento en México de los últimos 30 años”, de acuerdo con las gráficas de **Álvaro Vizcaíno Zamora**, secretario ejecutivo del SNSP.

**Ángel Ávila**, presidente del Consejo Nacional del PRD, aseguró que el gobierno federal vive en un mundo paralelo donde las cosas “van bien”, pero los ciudadanos sufren la inseguridad diariamente.

Y **Rocío Nahle**, de Morena, afirmó que no era bullying de las ONGs, sino el hartazgo social por la corrupción que existe en el gobierno federal. Así que, en las pasarelas de los presidenciables, **José Meade**, **Aurelio Nuño** y **José Narro** deben estar muy sonrientes.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
15/11/17	OPINIÓN	54

ESTRICTAMENTE  
PERSONALRAYMUNDO  
RIVA PALACIO

## 2018: Las máximas de Peña

El morbo de la sucesión presidencial corre, indiscutiblemente, por debajo de la piel mexicana, que lleva a que se escudriñen los gestos y las acciones del presidente Enrique Peña Nieto, para adivinar hacia dónde se inclinará el *destape*. No va a ser posible. Peña Nieto engaña, incluso, deliberadamente. Lo hizo en el Estado de México en la sucesión de gobernador, cuando un mes antes del *destape* de Eruviel Ávila, le confió a un grupo de comunicadores que la decisión estaba entre Alfredo del Mazo y Luis Videgaray. Lo está haciendo ahora. Lanza guiños a los periodistas, y juega con sus ansias, con un control pleno sobre el proceso de sucesión en sus manos, que se ajusta a sus deseos y el calendario.

¿Hacia dónde se inclinará? Un político con amplia experiencia que tiene contacto con él cree que ya tomó la decisión. “Se nota despreocupado, tranquilo y contento”, dijo. Nadie sabe cuál es, pero de lo que, quienes lo conocen, no tienen duda, es de su pragmatismo. Peña Nieto ha dicho a sus interlocutores políticos desde hace tiempo, que él decide electoralmente por aquella persona con la que cree va a ganar. Él no se fija quién va arri-

ba en las encuestas, sino quién es el que menos negativos tiene. No quiere lastres que arrastrar sino activos que potenciar.

Otra máxima que tiene es que nunca juega con el segundo lugar. “El segundo nunca gana”, suele decir. “Yo fui gobernador porque no era el segundo”. Ciertamente, cuando se dio la sucesión en el Estado de México en 2005, no era la persona a quien se identificaba

dentro del equipo del gobernador Arturo Montiel como la de mayor confianza y con mayores posibilidades para alcanzar la candidatura. Su designación fue por encima del operador político de Montiel, Isidro Pastor, líder del FRI estatal, y del entonces procurador, Alfonso Navarrete Prida.

Si se aplican las categorías de análisis convencionales a sus máximas, el secretario de Gobernación, Miguel Ángel Osorio Chong, estaría fuera de la contienda por la candidatura, y el resto de los aspirantes estarían jugando por ser abanderados del tricolor. Bajo esa misma racional, el secretario de Educación, Aurelio Nuño, estaría fuera de la competencia por los negativos que le acarreó la reforma educativa, de la misma forma por

la que el secretario de Relaciones Exteriores, Luis Videgaray—quien se ha descartado reiteradamente de la lucha por la candidatura—, quedaría excluido por los negativos que tiene. Dentro de los parámetros de esa lógica, se encuentran los secretarios de Hacienda, José Antonio Meade, de Salud, José Narro, y de Turismo, Enrique de la Madrid.

En cualquier caso, salvo el de Osorio Chong, quien es el precandidato priista más conocido de todos—duplica a quien le sigue—, su nombre se inscribe en otra de las frases famosas de Peña Nieto: no importa que tenga el conocimiento de uno por ciento de la población; en una campaña presidencial, ese porcentaje se eleva sin problema. Efectivamente, en el momento de una unción, los porcentajes se elevan con el envión de la designa-

ción, que van subiendo conforme avanza la campaña y tiene exposición nacional. Por eso es relevante lo que dice Peña Nieto de que su apuesta es por quien tiene menos negativos, ya que al ir siendo conocido por más personas, los negativos comienzan a subir. Entre más malas opiniones se tengan en el arranque de la campaña, poco espacio tendrá para crecer.

Las variables para Peña Nieto pueden ser muchas, si se analizan dentro de este paquete de categorías. Lo que no se conoce con precisión son sus referentes y parámetros. ¿Son los temas de corrupción un determinante para elegir sucesor? ¿Existe la necesidad para consolidar las reformas económicas? ¿Acaso es la seguridad el problema central? Uno podría responder cuáles candidatos se enmarcan en una de las variables

o cuáles son excluidos, pero quien importa lo que piensa y cómo lo encuadra es el único elector real del PRI, Peña Nieto, y sólo él hará las evaluaciones finales.

A través de sus propias palabras, podría definirse el perfil como el que más sume y quien menos negativos tenga. Es inútil colocar a los aspirantes en sus respectivos casilleros, según el pensamiento convencional, porque la percepción de Peña Nieto, ha quedado demostrado de manera reiterativa a lo largo del sexenio, no se ajusta casi nunca a lo que piensan los mexicanos. Su visión de país es diferente a cómo la ven millones de mexicanos, si se analizan sus declaraciones públicas, y se podría alegar que hay momentos donde pareciera que la nación está mal y

él está bien, como cuando se molesta por la crítica reiterada—que considera injusta—, y de la incompreensión del porqué no se valoran sus esfuerzos en la lucha contra la corrupción y la seguridad.

Los resultados en el Estado de México, sin importar los detalles de cómo fue el voto por el PRI—perdió por 56 mil votos ante Morena—, lo revigorizaron y le permitieron recuperar espacios dentro de su partido, donde pudo mover a su antojo la 22 Asamblea Nacional y modificar los estatutos que quiso. Con todo ese poder está manejando su sucesión. Habrá que esperar ahora si en sus próximos discursos da una señal clara y sin contradicciones sobre qué tipo de país enfrentará la próxima administración para ver, si en análisis póstumo, su dicho fue consistente con su designado, o si demuestra una vez más, que engañó a todos con la verdad.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
15/11/17	PRIMERA	30



Nudo gordiano

**YURIRIA  
SIERRA**

yuriria\_sierra@yahoo.com

## Meade, según los empresarios

**H**ace un par de días, Enrique Peña Nieto dijo que las instituciones del Estado sufrían *bullying* de parte de organizaciones que critican el trabajo que realizan, se refirió, sobre todo, a temas de seguridad y en cómo se combaten los pendientes al respecto, además de la corrupción. Pero su respuesta se convirtió en otro de esos momentos que tenemos para la posteridad, que le quedan a esa, la tan lastimada marca PRI con la que tendrá que cargar quien sea que resulte elegido para ser el candidato a la Presidencia. Por eso en este espacio hemos insistido en lo importante que es que, bajo ese nombre, esté la figura de un personaje capaz, más que de aguantar, de tener elementos para responder a cualquier intento de descalificación.

Y, a contracorriente, casi 600 empresarios de este país creen que la posibilidad de que el PRI se mantenga en Los Pinos existe, pero sí, y sólo sí, el candidato es uno. Me explico:

en un análisis que incluyó a 582 empresarios de este país, realizado por Vestiga Consultores, donde se les preguntó, más que preferencias, quién creen ellos que ganaría la elección en los dos escenarios que les mostraron, ambos con distinto abanderado del PRI. El estudio apeló a los conocimientos que los empresarios tienen desde la esfera de los negocios, en una coyuntura donde el futuro de la renegociación del TLCAN aún es incierto, y de la que depende gran parte de las exportaciones e importaciones que se realizan en nuestro país, y cuya conclusión deberá ser debidamente resuelta y ejecutada por nuestro próximo presidente. Eso, más los pendientes que de suyo trae un cargo como el que alguien ha buscado

desde hace más de 12 años.

Primero les preguntaron quién creían que sería el mejor candidato del Revolucionario Institucional, tomando en cuenta la coyuntura actual: el 48% dijo que José Antonio Meade, el 25% mencionó a Miguel Ángel Osorio Chong, el 11% apuntó a Aurelio Nuño, un 10% dijo que José Narro y apenas un 3% habló de Ivonne Ortega. Ahí la primer respuesta.

Después les expusieron dos escenarios. En uno, Ricardo Anaya es el candidato del Frente Ciudadano, en otro es Miguel Ángel Mancera. AMLO y Margarita Zavala no son variables en ninguno de los dos. Pero en ambos cambia el abanderado tricolor. Si en la boleta estuvieran AMLO por Morena, Margarita Zavala como independiente, Ricardo Anaya por el Frente Ciudadano, y Miguel Ángel Osorio Chong por el Revolucionario Institucional, el porcentaje de votos quedaría de esta manera: 29% para el tabasqueño, 19% para la exprimera dama, 16% para el actual presidente de Acción Nacional y 26% para el titular de la Segob. López Obrador ganaría por tres puntos. Pero en la segunda boleta los porcentajes quedan así: 27% AMLO, 16% Zavala, 12% Mancera... y 37% a José Antonio Meade. Vaya sorpresa. Para los empresarios, éste sería el escenario ideal y, repito, a contracorriente, le apuestan al secretario de Hacienda como el candidato a la Presidencia. Las razones no son por simpatía: el 53% de la muestra cree que hay altas posibilidades de la cancelación del TLCAN, por lo que requerimos de una cabeza capaz de sortear las dificultades en materia económica que puedan llegar, sin poner en riesgo la estabilidad que en este sentido se ha logrado en los últimos años. Esto nos trae a una razón más para soportar la opinión de los empresarios: con el conocido discurso antirreformista de López Obrador, lo puesto en marcha este sexenio en materia fiscal, laboral, educativa, energética, de telecomunicaciones, etcétera, corre el riesgo de ser truncado.

Si bien el otro gran pendiente que tiene este grupo de empresarios es el que tiene que ver con la corrupción y su combate, y que son temas que están asociados a la marca PRI, también creen que un perfil como el de Meade es el más indicado para tomar las riendas de un país como el nuestro, con sus múltiples pendientes. Es cosa de días para que el PRI resuelva esa incógnita. El tiempo corre y están a punto de ir casi tarde... si no es que ya están sobre tiempo.

**Casi 600 empresarios creen que la posibilidad de que el PRI se mantenga en Los Pinos existe, pero...**

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
15/11/17	POLÍTICA	19

## UNO HASTA EL FONDO En sus marcas, listos

**Gil Gamés**

Una vuelta al pasado, que es el futuro, cuando la postulación del candidato del PRI era decisión única, incontrovertible desde Los Pinos; recuerden: Bartlett se mordía las uñas; Salinas esperaba la llamada de De la Madrid; luego, Colosio y Camacho se daban hasta con la cubeta y Salinas los dejaba

**L**os partidos tocan a rebato. Todos a sus puestos. El PRI empezó una sesión permanente para el proceso de selección de candidatos a todos los cargos de elección popular. La Comisión Política Permanente aprobó la integración de las instancias encargadas de la selección (ciones a granel). Gil lo leyó en su periódico *El Financiero*, en una nota de Magali Juárez. A propuesta de Ochoa Reza se han creado varias comisiones, qué dice Gil comisiones, más bien un círculo concéntrico, un comisionerío bestial para elegir a unos y a otras.

Van a perdonar a Gilga, cualquiera diría que se trata de un ejercicio democrático y no de la fibra priista: la verticalidad del dedazo, el autoritarismo en las decisiones, la negociación bajo cuerda, el arreglo en lo oscuro, en fon. Ochoa Reza aseguró que, "unidos y motivados", en 2018 irán por "el carro completo", pues el objetivo es ganar la Presidencia, las nueve gubernaturas y todos los espacios. Mju, sí, chucha, cómo no.

Gamés observa una vuelta al pasado, que es el futuro, cuando la postulación del candidato del PRI era una decisión única, incontrovertible del Presidente allá en Los Pinos. Recuerden: Bartlett se mordía las uñas de los codos, o como se diga; Salinas esperaba la llamada de De la Madrid; luego de seis años, Colosio y Camacho se daban hasta con la cubeta y Salinas los dejaba aunque decía "no se hagan bolas". La hélice de Watson y Crick no se puede cambiar, el ADN priista es un imborrable sello genético.

### Revelaciones

Gil ha recibido noticias de primera mano: Aurelio ya lo sabe. A Meade se le vio sereno escribiendo nombres en una tarjeta que siempre lleva consigo, como si apuntara colaboradores urgentes, como si escribiera los nombres de sus huestes. Ahora mal sin bien, hay algo distinto que Nostradamus predijo en su momento: el PRI no ganará la Presidencia de la República en 2018. Ni yendo a bailar a Chalma destruirán al dragón de dos cabezas que los ha quemado con el fuego mítico que echa por la boca: la escandalosa corrupción de sus gobernadores y la inseguridad, la violencia que ha vuelto a los peores niveles de 2011. ¿Dudan de la profundidad del análisis de Gilga? Allá ustedes. Este método de acercamiento a la realidad política lo aprendió Gil en Oxford entre 1991 y 1995. Qué o qué, ¿no le creen a Gamés?

La cargada, los búfalos, "el tapado fuma Elegantes". Le han puesto una palabrota a estas vulgaridades de la vida política: liturgia, ese conjunto de rituales de la misa católica. Los rituales priistas deberían llamarse por su nombre: imposición. Antes se trataba de nombrar al próximo presidente de la República; en nuestros días, el nombramiento define a un candidato que sale tercero en la contienda y muy probablemente perderá la elección. Gil se llevó los dedos índice y pulgar al nacimiento de la nariz y meditó en un nombre para estas ceremonias del adiós: la liturgia de la derrota. Esto suena mejor, eso que ni qué, lo que sea de cada quien.

### Sorpresa

Y hablando de liturgias, Morena tomará "decisiones trascendentales en una reunión del Consejo Nacional para analizar los avances en las coordinaciones de la estructura partidista", así dice la nota de su periódico *El Universal*. El análisis estará a cargo de Horacio Duarte. Yeidckol Polevsky informará sobre los acuerdos y además Liópez se hará cargo de un reporte del Consejo Ejecutivo Nacional.

Un rumor corría como fuego en la paja entre los militantes de Morena. De no suceder algo gordo e imprevisto, como decía el clásico, Liópez será el candidato de Morena a la Presidencia de la República. Pero se trata solo de un rumor, no lo olviden la lectora y el lector, pues antes, el Consejo Nacional de Morena tendrá que reunirse y discutir si ese es el candidato que conviene a Morena. ¿Por qué observa Gil caras incrédulas? De veras con ustedes.

Cada quien sus liturgias. A esta se le llama la liturgia del elegido, o él o nadie. En una asamblea histórica se pedirá a la militancia: que levante la mano el que esté de acuerdo con que Liópez sea el candidato de Morena a la Presidencia de la República. Hay gran incertidumbre, nadie sabe nada a ciencia cierta. Así, como lo oyen. Y Gil se retira porque todavía no se le quita la voz. Por cierto, ustedes tienen que ver más bax.

Todo es muy raro, caracho, como diría Ambrose Bierce: *El optimismo es la creencia de que todo es hermoso. M*

**Gil s'en va**

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
15/11/17	PRIMERA	15

**CARLOS ORNELAS**

Académico de la Universidad Autónoma Metropolitana

carlos.ornelas@icloud.com

## Educación cívica y ciudadana

**L**a globalización sigue su marcha en la política educativa. Todavía hace una década se escuchaban protestas atradas de maestros disidentes, periodistas y académicos por la participación de México en estudios internacionales sobre desempeño educativo. Cada vez hay menos reproches y parece que esas comparaciones pasan a formar parte de la normalidad. Al ver los resultados de la comparación más reciente, parecería que también nos acostumbramos a ver a México entre los últimos lugares. Ya no sorprende y me pregunto si conocer esos saldos nos incita a mejorar.

El pasado martes 7, el Instituto Nacional para la Evaluación de la Educación dio a conocer el Informe Nacional de Resultados del Estudio Internacional de Educación Cívica y Ciudadanía 2016. Lo coordinó la Asociación Internacional para la Evaluación del Logro Educativo (IEA), la misma que organiza el de Tendencias en Ciencias y Matemáticas, el TIMSS. El objetivo de la prueba de educación cívica es establecer qué tan preparados están los jóvenes para ser ciudadanos del siglo XXI.

En este estudio participaron 16 países europeos, cinco de América Latina y tres de Asia. La población objetivo fueron alumnos de segundo de secundaria. La muestra mexicana fue de cinco mil 526 estudiantes, mil 918 maestros y 213 directores de escuela. La información se recabó con tres instrumentos: un examen de conocimientos cívicos a los alumnos; cuestionarios a los mismos alumnos; y a docentes y directores acerca de actividades y actitudes cívicas.

En términos de conocimientos, los estudiantes mexicanos calificaron en 467 puntos, de 600 posibles; muy lejos de Dinamarca (586) y Taipéi (581); aunque por arriba de Perú (438) y República Dominicana (381). En este tipo de encuestas, las respuestas cognitivas se agrupan en conjuntos que van del A, el más alto; al D, el menor, México quedó en el C. Esto implica que los estudiantes identifican los principios fundamentales relacionados con el civismo y la ciudadanía. Pero no demuestran una comprensión integral de conceptos cívicos; tampoco tienen una perspectiva crítica.

El compromiso de los estudiantes mexicanos, según su autorreporte, con el imperio de la ley es muy bajo. Alrededor del 40% de los estudiantes declararon que de seguro o probablemente pintarían las paredes, bloquearían el tráfico y ocuparían edificios públicos como forma de protesta. El cuestionario no especificó si el motivo del descontento era una causa justa. Algo anda mal en la sociedad mexicana; no se le puede cargar la culpa nada más a las escuelas.

Pocos estudiantes —y coligo que es lo mismo con adultos— leen periódicos y hablan con sus padres acerca de lo que sucede en el mundo; cerca del 60% recoge información de la televisión, en contraste con

menos del 30% que utiliza la internet para enterarse de temas políticos y sociales; pero sospecho que la usan para otros menesteres, como comunicarse con amigos y dar cuenta de temas banales.

Sin embargo, los estudiantes muestran preocupación por problemas globales como sobrepoblación, escasez de energía, crisis financiera, crimen, pobreza, cambio climático, terrorismo y contaminación. En contraste, desconfían de los partidos políticos y algo de las redes sociales, pero confían en los medios.

**El compromiso de los estudiantes mexicanos con el imperio de la ley es muy bajo. Alrededor del 40% declararon que de seguro o probablemente pintarían las paredes, bloquearían el tráfico y ocuparían edificios públicos como forma de protesta.**

Sus percepciones de lo que consideran positivo para la democracia y la ciudadanía responsable ofrecen números aceptables (algo de optimismo para el futuro). Discurren que es correcto que haya libertad para criticar al gobierno, que existan normas para elegir a los gobernantes, protestar —aquí sí hay una calificación acerca de la justicia— si creen que una ley es injusta y piensan que todos los grupos étnicos deben tener derechos. También estiman que para ser un buen ciudadano es importante trabajar duro, asegurar el bienestar económico de la familia, proteger los recursos naturales, respetar los derechos de otros, apoyar a las personas en desventaja y auxiliar a gente de países menos desarrollados.

En esta sección también se preguntó si obedecer la ley es una conducta de ciudadanía responsable, 52% pensó que sí. Aquí tenemos la bronca. Casi la mitad de los alumnos de segundo de secundaria consideran irrelevante el respeto a la legalidad (afecta el optimismo para el futuro).

El estudio de la IEA y el INEE también trata de la acción de las escuelas. De eso me ocuparé en otra entrega junto con el análisis de la relevancia de que México participe en este tipo de estudios que derivan de la globalización.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
15/11/17	TENDENCIAS	37



## ¿Enciclomedia *reloaded*?

**E**l señor secretario va a pensar (si es que en algún momento me lee) que traigo una guerra personal contra la dependencia, pero la neta no. ¿Qué puedo hacer yo si solo soy un confiable y digno destinatario de todos los tips y chismes que me envían Mis Amigos Chismosos (MACH)? ¿Acaso soy culpable de ser el favorito “corre-ve-y-dile” de mis cuates?

Te lo cuento porque MACH me avisa que en estos momentos se está llevando a cabo una licitación importante y que por el bien de todos debe ser transparente y exitosa. Se trata del soporte al Aula Tecnológica @PrendeMX 2.0, concurso en el cual participan varios grupos, pero entre los cuales destacan Integradores de Tecnología, comandada por **Ricardo Orrantia**, (mejor conocidos como los Enciclomedios) y Business Support Services (BSS), empresa que algunos la relacionan con Cepra, encabezada por **Joel Sánchez** y que se encuentra inhabilitada por falsificación de documentos.

Los expertos de la Coordinación General de @PrendeMX, cuya cabeza es la maestra **Cristina Cárdenas**, tienen una tarea muy importante porque serán quienes podrían impulsar una verdadera revolución educativa o podrían ser quienes permitan que nuevamente un proyecto digital de educación sea presa de las transas y los timos.

Los participantes están obligados a ir con proveedor de acceso a Internet (ISP, por su sigla en inglés) y por eso vemos, por ejemplo, que Integradores va en conjunto con AT&T y Cepra, perdón, BSS ofrece conectividad satelital. Sin embargo, MACH me dice que también hay propuestas con TotalPlay (el puntero), otra con Xtel (poca cobertura, pero el mayor ancho de banda: 200 Megas) y una más con Bestel (la oferta más económica y tal vez la más balanceada).

El problema es la propuesta de *hardware* que presentaron varios interesados, pues unos incluyeron equipos que se calien-

tan demasiado, como el servidor de contenidos, dispositivo que tampoco aguanta las conexiones ni uso de 20 alumnos, un profesor y un director por escuela. Piden cuatro horas de servicio y dura apenas dos. Ponle atención no vaya a ser que tengamos la Enciclomedia *reloaded*.

### Aguas

Por cierto, ya con el Presupuesto de Egresos 2018 aprobado en el Congreso sabemos que quienes se tienen que poner las pilas son los del Instituto Nacional de Infraestructura Física Educativa. Y más porque para el próximo año viene un incremento de 5 por ciento en la inversión de obras y mantenimiento de infraestructura educativa para los niveles medio superior y superior. Habrá que ver cuánto de este presupuesto se destina exclusivamente al tema del mantenimiento de bebederos, pues esto será clave para asegurar la vigencia del Programa Nacional de Bebederos, y sobre todo la seguridad y calidad de éstos. M

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
15/11/17	AL FRENTE	3

## PRÁCTICAS INDECIBLES

### Los quebrados

RAFAEL PÉREZ GAY

**P**ertenece a mi maestra Delfina un aforismo duro como el acero: el que quiera estudiar que estudie, y el que no, no. Esta máxima era su última arma cuando se sentía perdida en la jaula de pájaros en que se había convertido el salón de clases del cuarto de primaria. No voy a hacer el elogio de la vieja educación pública en contraste con la que padecen los niños en estos días, pero sí diré, como si fuera Fernando Soler en una de sus tristes películas, que las cosas ya no son como eran antes.

José Mariano Fernández de Lara fue un liberal modesto comparado con luminarias como Ramírez, Zarco, Prieto, Payno, Altamirano. Don José Mariano apenas logró que un grupo de niños estudiáramos la escuela primaria pública a la sombra de su nombre; que yo sepa, Fernández de Lara no alcanzó calle ni estatua ni un lugar en el libro de texto gratuito.

Delfina era dura como el coyol para los asuntos educativos y sus métodos de aprendizaje, infalibles. Delfina escribía durante algunos minutos una serie de quebrados en el pizarrón. Al terminar, miraba como una reina en sus dominios al horizonte y decía: Esparza, pase al frente y

resuelva las operaciones. Esparza caminaba al pizarrón como rumbo al patíbulo. Los quebrados, una pesadilla. El fracaso de Esparza recibiría un castigo ejemplar. Ponga las manos al frente. Delfina blandía una vara, no sé si de membrillo, y le daba tres varazos en cada palma de la mano. Esparza se volvió el genio de los quebrados; en cambio yo, que me hacía invisible, hasta la fecha no sé del común denominador. Si me piden que resuelva dos tercios menos tres cuartos, no saco a ese buey de la barranca.

No es que yo defienda la violencia en las aulas, pero creo que hemos exagerado en el cuidado psíquico de los niños. He oído a algunos padres de familia decir esto: Tito confrontó a su maestra porque se sintió hostilizado. Le exigió la tarea en un tono muy ofensivo. Esta semana trataremos el problema con su terapeuta. Mi maestra Delfina lo habría arreglado en una mañana con otra de sus terribles amenazas: si no estudian, aténgansen (con "n") a las consecuencias.

Muchos años después, una tarde mi hijo y dos amigos se reunieron a preparar un examen. Aquello era un escándalo, un desmadre. Sin darme cuenta, me acerqué y les dije: el que quiera estudiar que estudie, y el que no, no. A esto le llamo yo reforma educativa. M

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
15/11/17	OPINIÓN	21

## Aristarco, yalalteco ejemplar

JESÚS MARTÍN DEL CAMPO

El primer encuentro que tuve con Aristarco Aquino fue en su pueblo, Yalalag, en 1970, cuando me encontraba ahí apoyando la organización de una escuela secundaria comunitaria. Fui invitado por Joel Aquino, su primo y promotor del proyecto, y de ahí comenzó mi amistad y vínculo de camaradería. Aristarco inició sus estudios de maestro en la Normal Rural de Reyes Mantecón, Oaxaca, y los terminó en la de Mactumaczá, Chiapas. Esto debido a que el gobierno de Gustavo Díaz Ordaz había cerrado en 1969 catorce de las 29 normales rurales existentes entonces. Desde su formación inicial como profesor adquirió una clara orientación política y social de cómo servir desde el trabajo educativo para la organización de las comunidades indígenas.

Nunca rechazó trabajar en una comunidad por más alejada o pequeña que fuera. Inició sus labores en Tonagua, en la zona mixe, y después trabajó en Talea, comunidad zapoteca, y más adelante llegó a Tlacolula. En los años en que empezó a trabajar se gestaba ya la organización de un amplio movimiento por la autodeterminación comunitaria del que fue impulsor y partícipe.

También conviví con Aristarco en la Normal Superior de México, donde estudió la especialidad de historia y para mi fortuna tomó un curso que yo impartía. En esa escuela se vivía un ambiente muy importante, pues, además de que durante un buen tiempo fue el lugar desde donde se organizaban las acciones de la CNTE, se estaba llevando a cabo una reforma

de la institución con la participación de maestros y alumnos de la misma. El ambiente era propicio para impulsar la discusión sobre la educación alternativa, tema en el que él se involucró a fondo.

Cuando era representante de la delegación sindical de Tlacolula organizamos un curso taller sobre la práctica docente teniendo como guía la idea de apropiación de la materia de trabajo. Asistieron todos los maestros de la zona escolar y por el interés que despertó la iniciativa, después se reprodujo en otras zonas de Chiapas y del entonces Distrito Federal. Así, se amplió el interés por el tema con los demás dirigentes de la sección 22.

Con la huelga de 1989 Aristarco fue electo secretario general de la sección 22. Como una de sus tareas impulsó la publicación de una revista llamada *Educación Alternativa* y promovió la organización de un congreso con ese tema. Al mismo asistieron más de mil delegados de todo el estado y de todos los niveles educativos. Algunos invitados de otras secciones sindicales fuimos testigos de ese memorable acto. Y aunque hubo una acción de provocación por parte del gobierno estatal de entonces el congreso terminó bien en las instalaciones del Centro Regional de Educación Normal. Concluyó su gestión en la sección en 1992, manteniendo la idea de que además de luchar por la democracia en el sindicato y por las reivindicaciones gremiales debía siempre fomentarse el vínculo con proyectos comunitarios.

Cuando escuchó la propuesta no estaba muy convencido, pero finalmente aceptó ser candidato a diputado local y lo fue de finales de 1992 a 1995. En su desempeño se dedicó a recorrer las comunidades de su distrito y con sus gestiones contribuir a la organización y acercamiento entre las mismas. Le tocó la discusión de la reforma al Código Electoral del estado en el que se definió que las autoridades de 440 municipios se elegirían por usos y costumbres. Fue muy laborioso y entusiasta en ese encargo. Nunca “se le subió”, como se dice, no se envaneció.

Participó como invitado del EZLN en los diálogos de San Andrés y muchas veces comentaba lo mucho que ahí aprendió.

Y cuando acabó el periodo de legislador regresó al trabajo de maestro. Atendió entonces el Centro de Maestros ubicado, ni más ni menos que en Yalalag y desde ahí generaba iniciativas para fortalecer el buen trabajo de los maestros en el aula, pero siempre buscando el vínculo con los proyectos de transformación democrática de las comunidades. Fue crítico de algunos representantes sindicales a nivel de zona que se aislaban de la comunidad. Leía mucho sobre los temas educativos y siempre pensó que no había que conformarse con lo hasta ahora logrado por la sección 22.

Más recientemente fue miembro del Comité Técnico de Expertos que fueron consultados para la reforma a la Constitución Política del estado de

Oaxaca sobre derechos de los pueblos indígenas y afroafroamericanos de Oaxaca, aprobada en agosto de 2013. Su conocimiento del tema provenía de su vínculo militante con la causa de los pueblos originarios.

En 2015 viajé a Oaxaca con unos académicos de Argentina y Brasil, participé de las luchas magisteriales de sus países y los presenté con Aristarco. Quedaron muy impresionados de la forma sencilla y convincente en que resumía la experiencia de la sección 22 y de su participación en las luchas comunitarias de su estado, empezando por las de Yalalag.

Durante los dos años recientes vino varias veces a Ciudad de México para atender asuntos familiares. Siempre me permitió la posibilidad de conversar con él largamente y siempre quedé sorprendido de su coherencia, de sus convicciones prácticamente intactas. Pese al sombrío panorama que el neoliberalismo nos depara, mantuvo el ánimo para seguir adelante.

El cáncer cortó su vida, pero su ejemplo es imborrable. Descanse en paz el amigo y camarada.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
15/11/17	NACIÓN	2

# BAJO RESERVA

## Spot de Anaya, cinismo del INE

Vaya cinismo. El Instituto Nacional Electoral, a cargo de **Lorenzo Córdova**, permite pasar, con cargo a los tiempos oficiales, un spot de **Ricardo Anaya** para defenderse a título personal de un hecho que nada tiene que ver con su partido, el PAN, sino con su gran patrimonio y el de su familia política, y además de permitir su difusión, el instituto niega a EL UNIVERSAL el derecho de réplica y medidas cautelares. Sin embargo, el INE exige a esta casa editorial derecho de réplica, por un editorial en el que se critica la actuación del órgano en este caso. La ley es muy clara y no obliga a *El Gran Diario de México* a publicar la réplica, pues se trata de una opinión y no de una nota informativa. Sin embargo, se da espacio para publicar la carta del INE sobre la opinión de este diario, con el fin de que se observe lo absurdo de los argumentos que utilizaron para validar la aparición del spot, a favor de Ricardo Anaya. Recibimos el mensaje claro: para el INE la única voz que debe ser escuchada, aunque sea para decir mentiras, es la de los partidos, un gran aviso a favor de la libertad de expresión. Y por cierto, el aval del INE al spot envalentonó a Anaya, pues ahora el joven solicitó extender su difusión por 4 días más, y desde luego el Instituto lo aprobó, claro, en pleno respeto a la libre expresión de don Ricardo. ¡Bravo, don Lorenzo!

## ¿Quién chamaqueó a Mancera en el Vaticano?

Muchas cejas levantadas y preguntas generó la cancelación, el sábado pasado, de la entrega del premio Giuseppe Sciacca al jefe de Gobierno de la CDMX, **Miguel Ángel Mancera**, por el programa Médico en Tu Casa. El problema, nos comentan, es que un personaje chamaqueó a don Miguel Ángel, en una jugada en la que aparece el nombre de **Armando Martínez**, de los abogados católicos, quien hizo creer que se trataba de un reconocimiento del Vaticano, cuando en realidad se trataba de una organización de laicos que no forman parte del clero. El otro problema es que el cardenal estadounidense **Raymond Leo Burke**, encargado de la premiación, es uno de los más férreos combatientes del aborto, y en el camino grupos antiaborto mexicanos —entre ellos Pro Vida— mandaron cartas para evitar que el reconocimiento llegara a las manos del secretario de Salud, **Armado Ahued**, quien ha si-

do un gran defensor de los beneficios médicos y sociales de la política de interrupción legal del embarazo y parte de un gobierno que considera que esta "legislación de avanzada" dignifica a la mujer. En el pecado llevaron la penitencia, nos dicen.

## Put... o bruto, la gran diferencia

Vicioso, torpe, violento, rudo, animal irracional, especialmente cuadrúpedo, esas son algunas de las definiciones más comunes de la palabra "bruto", según el *Diccionario de la Real Academia de la Lengua*. El mismo diccionario define "puto", como prostituto, sodomita y la califica como una expresión malsonante. Adicionalmente, es utilizada en el lenguaje vulgar para referirse despectivamente a los homosexuales o a los cobardes. De tal forma que de cualquier modo hubo insulto el jueves pasado en San Lázaro cuando, durante la sesión, un grupo de diputadas del



César Camacho  
Quiroz

PRI gritaron al legislador de Morena, **Marío Ariel Juárez**, "¡Eeeeeehhh puto!", luego de que acusó de corrupto al coordinador de la bancada del PRI, el mexiquense **César Camacho Quiroz**. Don César salió ayer en defensa de las legisladoras y dijo que no gritaron puto, sino bruto. ¡Qué alivio, eso sí no es grave, ese insulto sí es correcto y digno de unas damas parlamentarias de altura y que respetan el recinto legislativo de su país.

## El año de Murat

Difícil es poco decir para calificar el primer año que ha tenido al frente del gobierno de Oaxaca el priista **Alejandro Murat**. Además de los sismos de septiembre, y los tornados, y los jalones con la CNTE, el gobernador se encontró con un grave endeudamiento que le heredó su antecesor **Gabino Cué**. Hoy Murat presentará su Primer Informe de Gobierno, y nos adelantamos que al menos habrá dos buenas noticias. La primera, que logró disminuir la deuda estatal mil 500 millones de pesos y que, a diferencia de otros tiempos, se ha aplicado la ley contra ex funcionarios y pseudo líderes en la entidad. La otra es una inversión millonaria en energía eólica.

BAJO RESERVA es elaborada con aportación de periodistas y colaboradores del diario previamente verificadas. Para comentarios comunicarse al 5709 1313, extensión 2421 o al email editor@eluniversal.com.mx

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
15/11/17	1	38



## Gatopardismo en telecomunicaciones

Lo que no pudieron hacer los maestros de la CNTE con bloqueos de carreteras, manifestaciones y plantones en la Secretaría de Gobernación, lo está haciendo el ingeniero Slim con una notable estrategia. Hombre discreto y mesurado, con un talento nato para detectar debilidades y oportunidades, está desarticulando la reforma de telecomunicaciones con la paciencia y precisión de un jugador de jenga; pieza por pieza desarma la torre sin que ésta caiga por completo. Tirar la torre sería contraproducente: implicaría privar al presidente Peña Nieto de la única reforma que en el corto plazo ha tenido efectos reales en la calidad de vida de los mexicanos. Por eso, la operación debe ser quirúrgica.

Aplicando el principio de “El son de la negra”: a todos diles que sí pero no les digas cuándo, América Móvil (Telmex-Telcel), en su carácter de agente económico preponderante en el sector telecomunicaciones (AEPT), ha ido matizando la reforma en aquello que afecta sus intereses. Si bien la regulación asimétrica ahí está y en el pizarrón es congruente con las mejores prácticas internacionales, en la práctica ha sido imposible implementar lo que se dice en papel. Ha habido varias ofertas públicas de referencia aprobadas por el IFT para que el AEPT comparta su infraestructura pasiva (torres, postes y ductos) con sus competidores y para la desagregación de su red local, pero los precios y condiciones técnicas establecidos las han hecho inviables. Para un alto consumo, como el que se espera que tengan los operadores y revendedores de servicios de telecomunicaciones, los números no dan. En pocas palabras, sale más caro el caldo que las albóndigas. Aunque el IFT ha ido puliendo sus modelos de costos y corrigiendo errores, aún es prematuro afirmar que ha habido un cumplimiento efectivo de la regulación asimétrica. Tan es así, que la concentración de mercado se mantiene cercana a la que existía en el 2014, cuando se impusieron por primera vez las medidas de preponderancia. Así, con tacto, el AEPT ha ido ganando tiempo mientras sus competidores se desgastan.

Otro ejemplo de la estrategia del AEPT es la falta de funciona-

miento del sistema electrónico de gestión de infraestructura. A casi cuatro años del inicio de los trabajos para su implementación éste aún no opera porque Telmex y Telcel han entregado la información sobre su infraestructura a cuenta gotas y de manera desordenada, de tal manera que el IFT aún carece de los insumos suficientes para un sistema electrónico de gestión efectivo.

Un duro golpe a la competencia fue el amparo otorgado por la Suprema Corte a Telcel respecto de la mal llamada “tarifa cero” por la terminación de tráfico en su red. Si bien la Corte no declaró a la “tarifa cero” inconstitucional per se, sí fijó un precedente muy grave respecto del resto de las medidas de política pública en materia de competencia económica establecidas en la Ley Federal de Telecomunicaciones y Radiodifusión. En las tuberías del poder judicial vienen más amparos del AEPT que, con este precedente, irán desmantelando la ley en temas como la prohibición del “efecto club”; es decir, la prohibición para el AEPT de discriminar en precio entre llamadas dirigidas a sus propios usuarios respecto de aquellas dirigidas a usuarios de sus competidores. Con una concentración cercana a 70%, eliminar esta prohibición implicaría el desplazamiento gradual de los competidores.

Si bien el IFT determinó tarifas de interconexión asimétricas para el 2018, nadie quedó satisfecho: para Telcel, la asimetría es excesiva, para los competidores, en cambio, no es suficiente. El hecho de que nadie esté de acuerdo puede interpretarse como un buen trabajo del IFT; sin embargo, no debemos perder de vista de que la única razón de ser de la regulación asimétrica es la de desconcentrar el mercado a través de una competencia efectiva. Si la asimetría aún no consigue este objetivo, debería profundizarse, no suavizarse.

Me queda claro que Telcel impugnará la resolución del IFT y demandará a sus competidores por las tarifas no pagadas del 2014 al 2017, lo cual implicará una vuelta al entorno de litigios e inseguridad jurídica que imperaba antes de la reforma. Como el gatopardo, el AEPT sabe que hay que cambiar para que nada cambie.